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Советские профсоюзы! Е. Королев:

Боритесь за высокуюНаш банк информации
А я ечи-

Каникулы
организацию труда

не за горами
Агитбригада на ферме улучшение условии

Сегодня для обсуждения проекта закона «О государ
ственной молодежной политике в СССР» наш корреспон
дент С. Нохрин встретился с кандидатом в народные 
депутаты СССР по Кировскому избирательному округу, 
доцентом кафедры политэкономии ИПК при Уральском 
госуниверситете Галиной КАРЕЛОВОЙ и председателем 
совета МЖК «Комсомольский», членом ЦК ВЛКСМ Ев
гением КОРОЛЕВЫМ.

не о том, в чем проект «не 
сработал», а о том, что он 
может сработать во всем. 
«Одобряем!», и концы в воду. 
Когда он будет принят, сде
лать что-либо будет очень 

трудно, нас же и ткнут но
сом: «Мол, обсуждали, при-

таю такие меры вредными. 
И вот в каком плане. Опять 
уже в который раз мы, ста
раясь выиграть в малом, про
игрываем в большом. Если 

'"Говорить относительно зако
на, принимая его как вре

Не 
то.

за горами пионерское ле- 
Руноводство и профком

государственного кооператив
ного объединения «Горшвей- 
быт» уже сейчас готовится н 
каникулам. В Сысертском пио
нерлагере швейников полным 
ходом идет реконструкция.

Уроки прошлых .чет преж
де всего заставили взяться за 
ремонт отопительной системы. 
Заменена большая часть труб, 
подающих горячую воду в сто
ловую, изолятор, общежитие. 
В спальных корпусах установ
лена новая электропроводка, а 
на территории лагеря сделана 
подземная кабельная система. 
Заканчиваются благоустрои
тельные работы в бассейне, 
расположенном на территории 
лагеря.

Не забыли взрослые и о кад
рах для лагеря. Как и в прош
лый сезон, на должность ди
ректора лагеря и старшей пио
нервожатой приглашены опыт
ные педагоги Венера Наилов
на Широких и Людмила Нико
лаевна Имайкина. Подобраны 
физрук, тренер и другие спе
циалисты.

Каждую смену здесь будет 
отдыхать около двухсот детей 
работников свердловских швей
ных ателье.

Круглый год агитбригада 
Останинского Дома культуры 
обслуживает животноводов 
совхоза «Путиловский». В

формы обслуживания. Это и жизни людей!

агитбригаде культпросвет-

светогазета, и кинолекторий 
на сельскохозяйственную те
матику, и участие в клубе 
выходного дня, и привлечение

Утверждайте социальную «ВЫСТРЕЛ» БЕЗ ПОПРАВОК

Сысерть.

Молочницы
МИШИНА.

из «Уралочки»
Многочисленных болельщи

ков нашей именитой женской 
волейбольной команды просим 
не волноваться. Нет, популяр
ные спортсменки не сменили 
волейбольный мяч на подой
ник. Речь пойдет об их тез
ках — комсомольско-молодеж
ном коллективе «Уралочка», 
что трудится на молочното
варном комплексе колхоза име
ни Свердлова Богдановичского 
района. Впрочем, трудовые ус
пехи этой «команды» тоже мож
но назвать чемпионскими.

Недавно Богдановичский
горком комсомола подвел
промежуточные итоги район
ного соревнования по зимовке
скота, оказалось, что все
три призовых места завоева
ли молодежные звенья из 
«Уралочки». Лидерами стали 
А. Игнатьева и Н. Никитина. С 
октября прошлого года по 
март нынешнего они при пла
не 2284 килограмма молока 
надоили в среднем от каж
дой коровы без малого 3 ты-
сячи
Судя

килограммов
по

квартала,
итогам 

молодые

молока.
первого 

животно-

работники, школьники, рабо- 
чие* График у агитбригады 
жесткий: утром поездка в
«глубинку», днем репетиция, 
вечером выступление на цент
ральной усадьбе хозяйства 
или в одном из филиалов Ос- 
таиинского культурно-спор
тивного комплекса.

в свою 
кружка 
Сейчас

программу членов 
юных гитаристов, 

общественники под

справедливость,

руководством специалистов 
клуба Ольги Федорихиной,
Светланы Кичигиной, Елены
Давыдовой, Татьяны Подко-
рытовой, готовятся к посев-
ной. Первый выезд к механи
заторам в поле для агитбри-
гадчиков всегда экзамен,

отстаивайте
законные права
трудящихся!

(Из Призывов 
ЦК КПСС к 1 Мая 

1989 года).

Корр: — Общие впечатле
ния после ознакомления с 
проектом?

Г. Карелова: — Тягостные.

вами позаботятся о себе.
Корр: В чем, по-ваше-

му, проект «не сработал»?
Мне удалось прочитать
или 
екта,

четыре 
но

них, на мой

варианта 
ни один 

взгляд, не

три 
про

из 
соот-

ветствует тому, что сейчас 
для молодежи необходимо. 
Вариант проекта, опублико
ванный в «На смену!», ни в 
коей мере не явился тем «глот
ком воздуха», которого все 
ждали. В нем лишь попыта
лись зафиксировать законо
дательно обстановку, сло
жившуюся в нашем государ-

Г. Карелова: — Если в 
двух словах, то это я объяс
нила бы так. Молодежи как 
социальной группе присуще, 
кроме усвоения и воспроиз
водства опыта, накопленного 
предыдущими поколениями, 
также и привнесение в жизнь 
общества своеобразного «со
циального толчка», рывка 
вперед. Не будем вдаваться

нимали, так что же дергае
тесь?»

Г. Карелова: Кстати, а
почему бы не опубликовать 
другие проекты, вплоть до
альтернативных? Насколько
я знаю, таковые имеются.

Е. Королев: — Да, я стал
кивался с девятью другими 
проектами и говорил об этом

Москве, в ЦК ВЛКСМ.

менную меру, то мы опять 
стараемся залатать гнилыми 
нитками дырки на старом 
костюме, вместо того, чтобы 
потратиться и купить новый.

Корр.: — Какие шаги вы 
собираетесь предпринимать, 
чтобы поправить дело?

Г. Карелова: — Мы не 
одиноки в своем мнении, у 
нас есть союзники по всей 
стране. Стараемся наладить 
с ними связь, чтобы высту
пить общим фронтом. Но так 
или иначе, наши поправки и 
предложения прозвучат в 
Москве, независимо от того, 
поддержит нас кто-нибудь или 
нет.

в
Ну и что?Корр:

Что, что?Е. Королев:
Окрестили их «рабочими». А

хотя
скажем

на
будущее и потребностью

Е. Королев: А я
ще не понимаю, зачем уходит в

Корр.: Значит ли это

Г. Карелова: Я бы не

чтобы
зать молодежи руки»

Что мы немощные люди. имеем

временной мерой.ект
Примочкой, что ли.

инициатив, 
утвердил то,

пути 
сто-

Ссказала. 
сделаны 
де всего

все времена 
установкой

останется, 
из него все 
предлагает-

Отрицать то, что 
шаги вперед преж- 
в правовом закреп-

со всеми плюсами и минуса
ми. Нужен ли такой закон?

сторону. Пожалуйста, отсюда 
вам все то, что принято назы
вать негативными социальны
ми явлениями.

войны, 
сейчас

то, что данный проект мож
но рассматривать как вред
ный для молодежи?

вооб- 
этот

«развя- 
в пла-

без необ- 
В армей- 
разбира- 
там есть

молодежь, с 
- прорывом

лан, .но сделан от? 
ходимых поправок, 
ской терминологии 
юсы не ахти, какие
поправки? На ветер, на дви
жение? Точнее, без поправ
ки на будущее.

ну- 
об-

во
ее 
в

са-

наименьшего
Уперевшись 
в .место того,

ект. Что от него 
если мы изымем 
льготы, которые

в рассуждения 
сколько такие

на ост- 
копья. 

закона, 
новый.

в работе — у 
принято рас- 

обсуждать.

молодежного «вектора»

сопротивления, 
в «стену», он

ший проект, который 
жно как можно быстрее 
судить.

что находится 
нас как-то не 
Усматривать и

не различных 
лишь закрепил,

В своем творчестве коллек
тив не стоит на месте: каж
дый год рождаются новые

что мы на сей день

Предлагаемый проект зако
на тоже «пошел» по пути

моутвердиться—была 
рие «социального» 
Нужен новый тип 
причем качественно

нуждающиеся в подачках от 
государства? Да, социальная 
защита молодежи нужна, но 
не в таком виде. Молодым 
просто не надо мешать, они

стве на сей день,
в годы первых 

или после Отече-

ся ввести? Пшик! А теперь 
подумаем, не обиден ли сам 
по себе факт появления та
кого проекта, состоящего 
наполовину из перечня льгот.

в котором главный судья 
хлебороб.

Т. РЯЗАНЦЕВА.
Алапаевский район.

Е. Королев: — По-моему, 
сейчас разговор надо вести

ство, а значит

ли сильны 
пятилеток 
ственной 
лишь, что

о том, на-
♦толчки» бы-

Эхо пионерского слета

ит стена. Стена мощная и 
крепкая, созданная в годы 

застоя. Молодежная инициа
тива, встречая сопротивление 
на своем пути, не всегда 
вступает в ним в единобор-

Разговоры об этом законе на
чались более полугода назад. 
Вот с того времени и надо 
было печатать предложения, 
обсуждать их, поправлять. В 
разговор включилась бы вся 
страна. А что мы имеем сей
час? Невесть откуда возник-

закон нужен. Можно и нуж
но издавать законы, защи
щающие права, допустим, 
инвалидов или многодетных 
матерей-одиночек. Давайте 
внимательно глянем на про-

лении экономических, куль
турных, других аспектов мо
лодежной жизни. С введени
ем различных комиссий, без
условно, улучшится конт
роль. Это все хорошо, но ша
ги эти вовсе не такие, кото
рые хотелось бы видеть. Я 
бы скорее назвала этот про-

Е. Крролев: — Я настроен 
более пессимистично. Думаю, 
что закон все-таки будет при
нят без каких-либо больших 
Скандалов. Молодежь, и в 
первую очередь комсомол, к 
ним еще не готова. А скан
далить надо. Серьезно скан
далить.

Г. Карелова: — Конечно, 
не хочется, чтобы после этой 
беседы меня зачислили в ря
ды ярых противников про
екта, ведь многие молодые 
люди найдут в нем нужное 
для себя, во многом будут 
согласны с ним. Но позиция 
есть позиция. «Выстрел» сде-

воды имеют реальные шансы 
выйти к концу года на 6-ты
сячный рубеж.

Более чем на 650 килограм
мов молока от1 коровы пре
высили плановое задание Н. 
Мельхова и Н. Никитина, за
нявшие второе место. Замы
кают тройку лидеров В. Фля
гина и С. Захарова.

Всего в составе КМК «Ура
лочка» 20 человек, из них бо
лее половины—молодежь до 
30 лет. В прошлом году три 
молодые доярки из этого кол
лектива стали членами район
ного клуба пятитысячниц. По
хоже, что в этом году их ко
личество заметно возрастет, 
ведь в обязательствах КМК 
«Уралочка» поставлена цель 
достичь рубежа в 6 тысяч ки
лограммов молока. Такой ре
зультат для наших животно
водов значит, пожалуй, не 
меньше, чем золотые медали 
чемпионок страны для их те
зок из «Уралочки» волейболь
ной.

Вряд ли большинству из нас привычно вести счет на 
миллионы. Легко называть такую цифру, а как этот мил
лион выглядит. если реЧь идет о произведенной про
дукции? Считайте: только за первый квартал этого года 
цех низкотемпературной полуфарфоровой посуды изгото
вил тарелок более десяти миллионов штук! Эта продук
ция, разумеется, знакома многим.— Богдановичский фар
форовый завод поставляет ее предприятиям общественно
го питания. Автоматические линии позволяют выпускать 
такие огромные партии дешевой посуды. Кстати, в пер
вом квартале коллектив цеха сумел отправить потреби
телям на 80 тысяч рублей продукции больше, чем плани
ровалось.

На снимке те. чей вклад в успешную работу завода и 
цеха заметен. Передовые работницы Галина Опарина, Га
лина Киселева. Надежда Пургина и Галина Черкасова 
(слева направо). Фото Н. ВИНКОЛЯ.

ПОГОВОРИЛИ

Сердце «Прометея»
Летом 1964 гола несколько студентов металлургического Фа

культета УПИ поехали работать в Карелию. Впоследствии их 
усилиями был создан первый на факультете стройотряд -- 
«Прометей».

Двадцать пять лет назад появился целеустремленный, энер
гичный отряд, объездивший полстраны, оставляя о себе доб
рую память. И как благодарность, признание его силы, 
мастерства и таланта — стройная шеренга пламенеющих зна- 

из Казахстана. Владивостока, отовсюду, где, как зву-мен -- 
чало в 
метел».

Есть 
песни

старой отрядной
в

песне, билось «горячее сердце Про-
«Прометее» та озорная лирика. 
«Славяне-76», как в строчках из

............ когда гадал на ромашке славный 
боец ССО «Прометей», далеко-далеко забросив свой мастерок... 
В прошлое лето эти знаменитые цветы, окружавшие лагерь 
отряда в г. Артемовском, наслаждались солнечным блаженст-
вом нетронутыми. Потому что «Прометей» с утра до ночи ра
ботал. на кровле крыши цеха завода ЖВИ. чтобы успеть до 
дождей. И было не по цветов.

Ворох грамот, поздравления, газеты, альбомы, знамена — 
память о славных предшественниках, о горячих днях. Отряд-
ная история, дорога в двадцать лет: в цветном налей
доскопе дорог сменяли друг друга Колымская ГЭС и Богдано
вич, Магадан и КАТЭК. а шпионским словом «объект» называ
лись то стены светлых домов, то прозаичные гаражи и скла-
ды, или блестящей нашивкой

дороги
по зеленому полотну летних 
- стрелы, воспетые романти-трав ложились ровные 

ками... ,
«Прометей» отмечает свое 23-летие и приглашает всех 

своих бывших бойцов вспомнить целинных друзей, годы, 
прожитые в стройотряде. «Прометей» ждет вас 30 апреля в 10В. МИХАЙЛОВ.

Богдановичский район. часов утра у входа на металлургический факультет.
Т. КОНЫШЕВА.

«Горячий телефон

РАССУДИТЕ НАС, 
ПРОКУРОР...

14 апреля мы приглашали всех читателей нашей газеты при-
нять участие в «горячем телефоне» прокурором области
В. И. Туйковым. Вы имели возможность задать любые набо
левшие вопросы, касающиеся деятельности правоохранитель
ных органов. Мы намеренно не стали ограничивать круг тем, 
зная, что в самых личных звонках и самых «частных» вопро
сах обязательно проявятся общие, социально значимые проб
лемы. Тан, кстати, и произошло.

В назначенный час вместе с В. И. Туйковым в редакцию 
пришел его заместитель Н. Н. Зайцев, старшие помощники 
прокурора области С. М. Максименко и Н. М; Калинкин, на
чальник отдела по надзору за исполнением законов о не
совершеннолетних Е. А. Волков и заместитель начальника от
дела общего надзора А. Н. Татаринов. Не успели они располо
житься у телефонов в кабинете редактора — раздался первый
«горячий звонок». 15.00.

— Здравствуйте, это «горя
чий 
чу 
пить

телефон»?
узнать: как

я хо- 
посту-

трудовому коллективу в
непроизводственной сфере, ес
ли начальство нарушает Закон

гое? Видите, Закон о трудовых 
коллективах не предусматрива
ет всех ситуаций. Назовите 
хоть один конкретный при
мер... Может быть, вы не мог
ли найти правовую защиту в

о труде?
— Ваше 

простите?
— Елена
— Вы не

имя отчество,
районной прокуратуре?

— Мы обращались даже в

Константиновна...
называете конкрет-

кую ситуацию, Елена Констан
тиновна. У вас, может, были 
случаи, когда работника уволи
ли или перевели без согласия 
профсоюза? Или что-то дру-

Москву, нам не помогли, гово
рят, нужен прокурорский на
дзор. Мы просто не знаем, как 
это сделать, к кому обратить
ся? На чье имя писать заявле
ние?

— Если вы хотите обратить-

прокурора области Владислава 
Ивановича Туйкова.

— Обязательно напишем. 
Просто по телефону все не 
расскажешь...

1С ЛО ТЕЛЕФОННАЯ труб- 
IV» ми ка только успевает 

опуститься на рычаг, 
как раздается новый звонок. 
Сергей Михайлович Максимен
ко качает головой: «Действи
тельно, горячий телефон, а мы 
боялись, звонков не будет!» — 
снимает трубку.

— Это прокурор? Здравст
вуйте! — пожилой женский го
лос начинает без предисло
вий. — Вот говорят: перест
ройка, перестройка, а у нас 
это будто никого не касается. 
На Волгоградской живу. Под 
окнами каждый день пьяные. 
Водку продают ночью, спеку-

к нам пишите на имя

лируют. Соседку 
избил, а милиция 
не принимает!

(Окончание на

мою пьяный 
никаких мер

2-й стр.).

Если писать языком офици
альной хроники, то об этом 
событии сообщить можно бы
ло бы так:

«21 апреля в Главном уп
равлении народного образо
вания Свердловского облис
полкома по просьбе его на
чальника Ю. С. Бродского со-
стоялось встреча по 
мам взаимодействия 
ного образования с 
ской организацией, в

пробле- 
народ- 

пионер- 
которой

в настоящее время происходят 
коренные изменения. Во встре
че участвовали; с одной сто
роны — Ю. С. Бродский, его 
заместители В. В. Нестеров, 
Н. Н. Хомец, зав. отделом 
ГлавУНО Р. У. Смирнова, со
трудники Института усовер
шенствования учителей, Двор
ца молодежи и школьников, 
Свердловского педагогического 
института и другие официаль
ные лица; с другой стороны —

председатель Областного со
вета пионерской организации 
А. Я. Школьник, члены бюро 
этого совета А. Л. Мясникова 
(сотрудник Уральского госу- 
ниверситета), А. Е. Смирнов, 
(детский врач) и председатель 
Свердловского городского со
вета ВПО имени В. И. Ленина 
Е. Л. Касимова. В ходе продол
жительной беседы были вы-. 
сказаны различные точки зре
ния...» и так далее.

Если же писать языком, по
нятным неискушенному чита
телю, то произошло вот что. 
Руководящие педагогические

мостоятельности, или — «ника
кого сотрудничества». Это бы
ла сквозная мысль выступления 
Ю. С. Бродского. Работники 
ГлавУНО в буквальном смысле 
слова набросились на «Деклара
цию прав пионеров Свердлов
ской области», принятую де
легатами областного пионер
ского слета. Декларацию, в 
которой в качестве одного из 
прав провозглашена самостоя
тельность пионеров от надоев
шей учительской опеки и не-

ультимативной форме. Декла
рация ничего не говорит об 
обязанностях пионеров. Также 
в ней не сказано о том, какой 
вы представляете пионерскую 
организацию: коммунистичес
кой или нет. Неужели вы не 
осознаете, что, отделив пио
нерскую организацию от на
родного образования, вы соз
дадите базу для роста пре-

ще с вами разговаривать. Мы 
готовы хоть завтра подписать 
письмо, запрещающее учите-
лям вмешиваться 
ность пионеров, и 
бя ответственность 
тание детей.

Ну и так далее.

в деятель- 
снять с се- 
за воспи-

Вплоть до

зависимость отрядов 
жин от вмешательства

* ЯРУ- 
школь-

ступности, потому что 
сомол, давным-давно

ком- 
само-

устранившийся от работы с 
пионерами, в настоящее вре
мя не в состоянии обеспечить 
пионеров материальной базой, 
вожатыми, новой программой 
действий? В результате дети 
окажутся не у дел. Кто отве
тит за последствия? Вы готовы 
возложить на себя ответст
венность? Вы же к прокурору

работники, 
гой фразой

прикрываясь

трудничестве
о желаемом 

с недавно

бла- 
со- 
вы-

бранным составом пионерско
го областного бюро, фактиче
ски предъявили ему требова
ние: или пионерская органи
зация отказывается от планов 
резкого повышения своей са-

ной администрации в пионер
скую “работу. В адрес обкома 
ВЛКСМ и в адрес этого до
кумента было высказано сле
дующее.

Документ либо сырой и не
продуманный, либо экстре
мистский, настраивающий де
тей против учительства. На
писан он в непозволительной

пойдете за то, 
дети, лишенные

что натворят 
учительского

руководства! Вы ломаете ста
рое здание пионерской орга
низации, не построив нового! 
Мы расходимся с вами в глав-
ном: 
ское

мы — за коммунистиче-
воспитание, вы — нет.

Ваша организация — экстре
мистская организация панков. 
Поэтому нам не о чем боль-

обвинений в том, что на сле
те члены нынешнего пионер
ского бюро коварно восполь
зовались «психологической не
опытностью», «нетвердостью», 
«малой образованностью» де
легатов и навязали им свои 
решения.

Трудно передать, в каком не
допустимо неуважительном и 
агрессивном тоне высказыва
лись перечисленные заявле
ния. Руководители пионерской 
организации области столкну
лись с невозможностью кон
структивного разговора. А 
ведь, принимая приглашение, 
они надеялись выполнить на
каз бюро обкома ВЛКСМ: об
судить предложения ребят, 
высказанные в адрес заинте
ресованных организаций.

А. ШКОЛЬНИК, 
председатель 

Областного совета 
пионерской организации.

Комментирует писатель В.

То, что случилось, не яв
ляется для меня неожидан
ностью. Общаясь в течение 
почти тридцати лет с работ
никами органов народного 
образования, я убедился, что 
далеко не всегда они в по
лемике помнят об этике и 
логике своих рассуждений. 
А уж если видят, что кто-то 
смеет посягать на их моно
полию в деле воспитания — 
тем более.

Не вижу этих качеств и в 
нынешней их аргументации. 
Возьмем «ультимативность» 
и «экстремизм» Декларации, 
которая «настраивает детей 
против учительства». А по
чему учительство спохвати
лось только сейчас? Рань
ше казалось, что «детки по
играют и забудут»? Проект 
Декларации дважды печа
тался в газете «На смену!», 
обсуждался по радио и на 
телевидении. Хоть один пе
дагог откликнулся? А на сле
те? Почему никто-никто из 
учителей нс поднялся на 
сцену с протестом? Может 
быть, понимали, что нс вре
мя и не место? Ведь обсуж- 
далась-то Декларация всерь-
ез и детьми и взрослы-
ми. — долго, по пунктам, и 
почти каждый пункт согла
совывался с юристом. И вел 
обсуждение не кто-нибудь, 
а член обкома КПСС, первый 
секретарь областного коми
тета комсомола товарищ 
Матвеев. В присутствии пред
ставителя Центрального со
вета ВПО, где проект Декла
рации тоже получил одоб
рение.

Декларация не «говорит

П. КРАПИВИН
дагогов? За нелепую чехар
ду ежегодных школьных 
«экспериментов»? За бессо-

про 
По

обязанности п ионе ров» ? 
это «Декларация прав»!

Про обязанности четко ска
зано в другом документе — 
«Положении о Всесоюзной 
пионерской! организации име
ни В. И. Ленина». Деклара
ция, ничем не противореча 
этому Положению, лишь раз
вивает и конкретизирует
его—на основании решений 
IX Всесоюзного пионерского 
слета и комсомольских пле
нумов.

В Декларации не сказано, 
что пионерская оргапиза-
ция к о м м у н ис т и чес кая?
Оставьте на минуту эмоции, 
прочитайте внимательно!

Теперь об «ответственности 
за последствия», если «дети 
останутся не у дел». А что, 
сейчас они «у дел»? Почему 
тогда все пионерские дела 
(руководимые, как правило, 
организаторами внеклассной 
работы) сводятся к сбору 
утиля и обязательным смот
рам и «зарницам», за неяв
ку на которые грозит «двой
ка»? Почему многие ребята 
уже лет с двенадцати не хо
тят носить пионерский гал-
стук?.. Нет, 
оказывается, 
организация 
•симость от 
водительниц

вы подумайте: 
если пионерская 
обретет незави* 
классных руко- 
и завучей, это

создаст базу для роста дет
ской преступности! А сейчас 
преступность не растет?*

«Кто будет отвечать?» А 
кто отвечает за рост детской
пр^ступности сейчас? И 
подорванное школьным
жимом 
дикие

здоровье -ребят?

за 
ре- 
За

учебные перегрузки?
За самоубийства школьни
ков? За рукоприкладство пе-

вестную эксплуатацию
школьников на полях и план-
тациях? 
хотят 
школу»'

За то, что дети не
ходить в 
? За то,

эта доведена до

«родную 
что школа 

кризиса?
Тут-то «экстремисты» пио
нерского движения еще не 
успели оказать своего «ра
стлевающего влияния». Кто 
же отвечает? Чины системы 
наробраза? Увы, незамет
но что-то...

Школа давно 
ется со своей 
задачей — учить 
моте, наукам. И 
нее почему-то

не справля- 
генеральной 
ребят гра- 
тем не ме-
п ретен дует

еще и на другую роль: ко
мандира массовой детской 
организации, которая, кста
ти, создавалась отнюдь не 
под эгидой наркомпроса.

Ах да, сказано же было, 
что ГлавУНО готово «хоть 
завтра подписать письмо, за
прещающее учителям вме
шиваться в деятельность пио
неров, и снять с себя всю

ответственность за воспита
ние детей».

Нет, всю ответственность 
снять, наверно, не удастся: 
не все дети — пионеры и не 
вся воспитательная работа 
лежит в рамках ВПО. Пио
нерская организация в от
личие от народного образо
вания не претендует здесь 
на монополию. И надо не 
снимать с себя ответствен
ность, а делить этот тяжкий 
груз с другими. И кроме то
го, дать возможность учите
лям (замотанным инспекция
ми, инструкциями и несвой
ственными им обязанностя
ми вожатых) вздохнуть сво
боднее, больше заниматься 
самообразованием и подго
товкой учебного процесса. 
Так что. если ГлавУНО под
пишет такое письмо, учите
ля вместе с пионерами ска
жут спасибо.

Но ведь не подпишет... А 
впрочем, это и неважно. Де
кларацию «подписал» слет. 
Высший орган пионеров об
ласти. С этим фактом при
дется считаться, сколько ни

навешивай ярлыков и обви-
нений. Дети уж не те,
несколько лет 
учатся думать. 

...Врач А. Е.
сказывая 
ГлавУНО, 
заметил:

мне

назад.
что 
они

Смирнов, 
о беседе

рас- 
в

с недоумением 
«Я бывал на вся-

ких собраниях, но и 
ставить не мог, что 
могут так себя вести: 
ться оскорбительными 
нениями, вскакивать и

прсд- 
люди 
рида- 
обви-
vxo-

дить с собрания, с такой яро
стью кричать на собеседни
ков. Не понимаю этого...»,

Тут, Андрей Евгеньевич, 
как раз все понятно. Люди 
кричат, когда они неправы. 
Видимо, им стало ясно, на
конец. что ребячья спячка 
кончается, и может возник
нуть настоящая пионерская 
организация, которая суме
ет постоять за самостоятель
ность, достоинство и права 
школьников. Может, если на
до, защитить пионеров от 
диктата авторитарной педа
гогической системы.

Закричишь тут.»

Сегодня в номере

2 4
е «ГДЕ ВХОД? ГДЕ ВЫ
ХОД?» > «ПРОРЕХИ В КАР-
МАЛГЕ МИЛЛИОНЕРА» Ъ
«ЭКСПЕРИМЕНТ НА ВЫЖИ
ВАНИЕ» е ♦РАДИОТОЧКА 
В ЗАКОНЕ» — официальные 
ответы и мнение читателей 
на поднятые ранее темы — в 
подборке ♦Резонанс».

Молодежный центр «ТЭСТ» 
организовал в город?
что на Алтае, Всесоюзный фе-
стиваль поэтических искусств.

Отчет 
палиста 
тайте в
пая пятница».

о командировке жур- 
Сергея Нохрина чи« 
выпуске «Литератур-

Живой свидетель истории 
Свердловского зоопарке ■- 
старейший в Союз? нилгехий 
крокодил Колс, живущий в 
зоопарке со дня его основа
ния, Но ои молчит.

Кто же разберется во всех 
бедах нашего зоопарка? — 
Интервью возле вольера.
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— Я хочу узнать — в тече
ние какого времени можно 
подать заявление в суд?

— Вы понимаете, — объяс
няет Владислав Иванович, — 
здесь нужно исходить из ха
рактера деяния. Срок давно
сти привлечения к уголовной 
ответственности зависит от то
го, насколько тяжким было 
преступление.

— Ой, у нее, у соседки, 
очень тяжкое — сотрясение 
мозга было...

— Нужно провести меди
цинскую экспертизу. Эксперт 
определит степень тяжести те
лесных повреждений.

— А как к эксперту по
пасть?

— Направление должны 
дать в органах внутренних дел, 
но могут это сделать и суд, и 
прокуратура.

— Мы обращались в Ки
ровский суд, не дают направ
ления. Участковому три заяв
ления отдали — и никто ничего 
не хочет делать.

— А кто ее избил?
— Да сосед ее...

— Я поручу прокурору 
района заняться этим делом,— 
твердо обещает Вячеслав Ива
нович. — Помогут вашей со
седке, не волнуйтесь.

КОММЕНТАРИЙ
ОБЛАСТНОЙ ПРОКУРАТУРЫ:

♦В соответствии с требова
ниями законодательства (ста
тья 109 УПК РСФСР) органы 
внутренних дел обязаны при
нимать заявления и сообщения 
о любом преступлении и при
нимать по ним решения в срок 
не более трех суток. Правда, 
могут быть исключительные 
случаи, но и для них срок не 
более десяти суток.

Органы внутренних дел на
шей области ежегодно рассмат
ривают около 80 тысяч таких 
заявлений. Например, в 1938 
Точу Их было 79 328.

Конечно, чем быстрее орга
ны внутренних дел будут реа
гировать на эти заявления, 

эффективнее будет борь
ба с преступностью в целом и 
•*ем скорее можно раскрыть 
каждое преступление. Боль* 
шинствр заявлений так и рас
сматриваются — в установлен
ный законом срок.

Но. к сожалению, случаи не- 
своевременно'’о принятия мер 
-©же есть. Наппммер, в 1988 
году с нарушением установлен
ных сроков рассмотрено 10 509 
заявлений — 13»3% от общего 
«исла. Это расйенивается как 
Формализм, грубое нарушение 
социалистической законности. 
Виновные в этом работники 
милиыии привлекаются к от
ветственности»..

— Алло, это «горячий теле
фон»? Можно обратиться лич
но к товарищу Туйкову? Я вто
рой год не могу пробиться к 
нему на прием!

— Туйков вас слушает. 
Представьтесь, пожалуйста.

— Ударцева Лидия Иванов
на.. Меня уволили с работы.

— Вы уже обращались в 
суд?

— Кировский суд меня сна
чала восстановил на работе, 
потом отказал. В этот поне
дельник собираюсь к вам в 
обпа<”чую прокуратуру...

— Приходите, я вас обяза
тельно приму. Можете с утра 
или когда вам удобнее...

В это время по второму те
лефону на вопросы отвечает 
заместитель прокурора обла
сти Миколай Николаевич Зай
цев. Вот, видимо, что-то очень 
личное, собеседница дышит в 
трубку, не решаясь начать,

— Видите, я с мужем давно 
не живу...

— Валерия Евгеньевна, вас 
условия развода интересуют?

— Да.. Не знаю, куда обра
щаться. Думала, вернется...

— Дети несовершеннолетние 
у вас есть?

—. Есть..,
— Тогда только через суд. 

Кстати могут дать полгода на 
размышление, — предупреж
дает Николай Николаевич.

— А говорят еще, платить 
что-то над© за развод?

— Госпошлина до двухсот 
рублей. Но это уже суд решит, 
кому из вас придется платить...

— Алло, это прокуратура?
— Редакция «На смену!», 

«горячий телефон»
— У меня сын осужден... Я 

была у начальника тюрьмы... 
Он у меня болен... Владимир, 
двадцать лет всего...

— Вы понимаете, по теле
фону такой вопрос не решить. 
Нужно поднимать все доку
менты. Приходите в понедель
ник к . старшему помощнику 
прокурора области Сергею 
Михайловичу Максименко, он 
вам поможет.

Понедельник, областная про
куратура, 11.00.

С. -М. МАКСИМЕНКО: — Нет, 
эта женщина еще не обраща
лась. Но ведь к нам каждый 
день с такими делами идут. 
Не все ведь знают, как можно 
обжаловать приговор суда. 
Кассационный срок есть — на 
приговор суда 7 дней, на ре
шение — девять. Причем, по
дается эта кассационная жало
ба не к нам, а в районный 
суд — ведь там все докумен
ты, никто их вынести из кан
целярии не может, даже мы. 
А районный суд примет жало
бу, сам назначит день, когда 
дело будет слушаться в об
ластном суде. И пока дело не 
рассмотрит областной суд, 
приговор в силу не вступает. 
Потом можно продолжать об- 
жалозать — в Президиум об
ластного суда, в Верховный суд 
РСФСР СССР Но приговор 
уже вступил в законную силу. 
А в прокуратуру можно подать 
жалобу в порядке надзора. 
Причем' отклонить ее может 
только прокурор области. 
Повторно мы эту жалобу уже 
не рассматрйбазаем — ес
ли : не согласны с нашим 
решением, могут обра
титься в прокуратуру РСФСР. 
Нс конечно мы стараемся 
вникнуть во все обстоятельства, 
разобраться досконально...

— Алло, редакция? Тихонова 
Людмила Семеновна звенит, я 

с прокурором поговорить 
хочу!

— Слушаю вас, — берет 
трубку Владислав Иванович, — 
что случилось?

— Я в нервном отделении 
сейчас лечусь, из-за кражи... 
Седьмого февраля ограбили 
квартиру, взяли деньги, обли
гации, я и номера все назвала, 
а ничего не делают..

— Я вынужден признать, 
Людмила Семеновна, что рас
крываемость краж, как ни пе
чально, сегодня низкая. Но мы 
постараемся вам помочь. На
зовите адрес.

— ...Главное, — украли сто 
пятьдесят рублей, золото, — 
продолжает взволнованно жен
щина, — и никакого расследо
вания, а меня это к больнич
ному листу привело

— Разберемся, не волнуй
тесь.

— Спасибо вам большое!
В понедельник В. И. Туйков 

дал поручение о проверке за
явления Л. С. Тихоновой след
ственному управлению проку
ратуры области.

КОММЕНТАРИИ
ОБЛАСТНОЕ ПРОКУРАТУРЫ;
«Положение дел с предупреж

дением ираж личной собствен
ности граждан складывается 
неудовлетворительно. Конеч
но, это вызывает справедливые 
нарекания граждан и нашу 
серьезную озабоченность.

Число зарегистрированных 
краж в области увеличивается. 
В первом квартале этого года 
по сравнению с предыдущим 

допущен рост на 39,7 процента, 
при этом раскрываемость краж 
невысока. Конечно. есть в 
этом вина правоохранительных 
органов: по каждому второму 
заявлению о краже решение 
принимается с нарушением 
срока. Есть и факты укрытия 
краж от учета, необоснованные 
отказы в возбуждении уголов
ных дел по надуманным моти
вам.

Есть и другие причины. На
пример, плохо используются 
технические средства защиты 
от ограблении. В Асбесте про* 
куратура приняла меры: стали 
штрафовать руководителей 
предприятий, которые создают 
условия для хищений, не при
нимают мер к охране матери
альных ценностей. Стоило ру
ководителям раз заплатить из 
личного кармана, сразу стали 
заботиться об охране помеще
ний, повесили замки, где надо, 
установили сигнализацию. Ко
нечно, в Асбесте краж стало 
меньше.

Могли бы помочь в профи
лактике краж народные дружи
ны — сейчас их привлекают 
очень редко. А в Англии, на
пример. очень хорошо дейст
вует система ♦стерегу дом со
седа». Заметив какие-нибудь 
подозрительные действия у 
дверей соседнего дома, член 
такой добровольной организа
ции тут же набирает номер по
лиции. Одна домохозяйка та
ким образом предотвратила де
сять ограблений, ^от нам и нэ- 
ро перенимать этот опыт за
рубежных коллег...».

— Алло, Владислав Иванович? 
Наконец-то я до вас дозвони
лась, все время занят телефон. 
Меня зовут Инна Наумовна. Я 
хотела узнать о новых допол
нениях к уголовному кодексу. 
Статья одиннадцатая меня ин
тересует главным образом. Я 
так ее поняла: если я выступ
лю на собрании с критикой 
своего начальства, меня что, 
можно теперь за это отдать 
под суд?

— Вы неправильно поняли, 
Инна Наумовна. Имеются в 
виду высшие органы гесударст* 
венной власти.

-— А отдельные лица?
—Только представители 

высшей власти.
— Причем ответственность 

предусмотрена не за работу, 
а за оскорбление и дискреди-» 
тацию.

— Так, хорошо, у меня еще 
есть вопросы. Могут ли мои 
знакомые прописать внука в 
свою квартиру?

— Если они престарелые и 
хотят оформить его своим опе
куном — пожалуйста, здесь 
препятствий не будет. Но в 
этом случае внук прав на жил
площадь не приобретает. А 
если его прописывают как чле
на семьи я— почему бы и нет, 
кстати говоря, разве внук не 
может жить с бабушкой? Но 
тут надо смотреть, позволяют 
ли размеры квартиры.

Сложнее всего было отве
тить именно на эти вопросы — 
о жилье. А такие звонки в на
шем «горячем телефоне» пре
обладали. Как преобладают 
письма с криком «помогите 
получить квартиру» в редак
ционной почте. Проблема про
блем — жилье. Как с любым 
дефицитом ■— полный простор 
для различных злоупотребле
ний, попыток обойти закон.

— Я Молодцова Александра 
Петровна, здравствуйте. Скажи
те, почему ветеран войны, ин
валид первой группы, белеет 
восемь лет, к кровати прико
ван — не может получить да
же комнатку отдельную!

— Вы поймите, прокуратура 
жилье не распределяет, — ус
покаивает старушку Александр 
Николаевич Татаринов, — но 
если есть нарушения закона— 
на очередь не ставят — мы 
поможем.

— Да на учет нас поставили. 
Только предлагают не то, что 
просим. Нам дополнительных 
десять метров полагается, и 
справка есть на это от врача, 
а мы всего пять метров про
сим только бы комнатку 

отдельную для старика. На Ук- 
тусской живем, дом 35. Гово
рят в исполкоме, очередь ва
ша через пятнадцать лет по
дойдет. А доживет ли старик 
до этой очереди?

— Александра Петровна, вы 
еще раз в госпиталь обрати
тесь. Узнайте, попадает ли бо
лезнь вашего родственника в 
список № 330, утвержденный 
Минздравом. Если попадает, в 
исполкоме вас должны поста
вить в другую очередь, тогда 
появится шанс...

— Глазырина Нина Ивановна, 
я из поселка Верхние Серги, 
звоню по квартирному вопро
су. Нам на заводе дают квар
тиру меньшей площади, чем 
нам положено...

— Это могут сделать только 
с вашего согласия. При этом 
вас обязаны оставить в очере
ди на жилье.

— А мне сказали — куда 
угодно жалуйся, никто не по
может. В раЙ9нную прокурату
ру Нижнесергинскую обраща
лась, не помогли...

— Позвоните мне в поне
дельник, я разберусь, — Алек
сандр Николаевич Татаринов 
делает запись в блокноте. У 
каждого участника нашего «го
рячего телефона» таких запи
сей уже по десятку — работа 
на месяц вперед...

— Николай Николаевич, — 
зовет Калинкин заместителя 
прокурора области, — тут 
опять по квартирному вопросу, 
ответьте вы.«

— Ганеева Людмила Гума
ровна...

— Слушаю вас, Зайцев. Жи
вете где?

— Я-то. на Бабушкина живу, 
а прописана у брата, он пьян
ствует, за квартиру мне прихо
дится платить, он же не рабо
тает нигде. Но брат — ответ
ственный квартиросъемщик. 
Могу ли я переписать ордер 
на себя?

— Без его согласия — ни в 
коем случае. Закон против.

КОММЕНТАРИЙ 
ОБЛАСТНОЙ ПРОКУРАТУРЫ:

«В статье 33 Жилищного ко
декса РСФСР сказано, что жи
лые помещения предоставля
ются гражданам, состоящим на 
учете. как нуждающиеся в 
улучшении жилищных условий. 
При заселении ведомственного 
жилья требуется совместное 
решение администрации и 
профсоюзного комитета, кото
рое утверждает исполком мест
ного Совета. Но если заселяет
ся дом, полученный за счет 
предприятия, в неполном толь
ко сообщают о принятии ре
шения для выдачи ордео-т. Од
нако это вовсе не означает, что 
жилая площадь, построенная 
за счет предприятия, заселяет
ся бесконтрольно. В первую 
очередь получат жилье инвали
ды Великой Отечественной вой
ны, семьи погибших, больные 
туберкулезом — за этими спис
ками должны тщательно сле
дить в исполкоме.

Ордер на жилое помещение, 
как устанавливает статья 48 
Жилищного ноденса, может 
быть признан недействитель
ным только в судебном поряд
ке; если гражданин представил 
сведения о своих потребностях 
в жилье, а они не соответству
ют действительности. Нли если 
нарушено право гражданина 
или организации на указанное 
в ордере жилье. Или имели ме
сто неправомерные действия 
должностных лиц, когда выпи- 
г.ывали ордер. Тогда тот, кто 
считает себя ущемленным, мо
жет обратиться в прокуратуру. 
Если жалоба обоснована, про
куратура предъявит в суд иск 
о признании ордера на ж^лье 
недействительным»,

— «Горячий телефон»? Кол
бина Алевтина Михайловна. Вы 
мне не поможете? Дело в том, 
что моя соседка на учете в 
психодиспансере состоит. Тер
роризирует весь дом. Встре
тит на лестничной площадке — 
всякие пакости говорит. Заяв
ление на нас в милицию писа
ла, участковый приходил, гово
рит, ничего с ней сделать 
нельзя, Она не лечится, но не 
буйная, госпитализировать ее 
не могут...

— В такой ситуации, — отве
чает Сергей Михайлович, под
нявший трубку на этот необыч
ный звонок, — последнее сло
во должно быть за врачами.

— Алло, это Дмитриев вас 
беспокоит. У меня в суде де
ло. Долго не рассматривают. 
Уже и в областной суд обра
щался, говорят, да, допущена 
волокита, а никто не помогает. 
Так дело и лежит!..

— Срок рассмотрения дела 
с того дня, как вы подали за
явление — от 10 дней до 1 ме
сяца. Если на самом деле во
локита и не дают никаких 
объяснений — обращайтесь к 
нам, к начальнику отдела по 
надзору за рассмотрением 
гражданских дел в суде. Это 
Дмитрий Михайлович Ломаков, 
телефон его можете записать...

— Алло, редакция? Я с Туй- 
ковым поговорить хочу, с про
курором. Бакум моя фамилия, 
Лидия Дмитриевна.

— Я слушаю вас, Лидия 
Дмитриевна, прокурор обла
сти.

— Извините, что беспокою 
вас. Ответьте мне, только хо 
рошо подумав: обязаны ли ма
тери вручить повестку в суд, 
если судят ее несовершенно
летнего сына?

— А кто был его законным 
представителем? Вы, Лидия 
Дмитриевна?

— Мне судья сказал, что по
вестку пришлет. И не прислал,

— Родители ©бьгчно догова
риваются, кто будет -законным 
представителем сына...

— Никакой договоренности 
не было. А отца позвали, пья
ницу этого, А свидетелем я 
должна была идти.

— Так все-таки свидетелем 
или законным представителем?

— Свидетелем! Я вообще-то 
не разбираюсь в этом...

— Свидетель объясняет об
стоятельства дела, Лидия 
Дмитриевна. Свидетелем вы ни
как не могли быть по делу 
сына. А вот, если вы были за
конным представителем, вас 
просто обязаны были позвать!

— А меня не позвали! А по
том я узнала, что там был «сго
вор», Они сказали: «Надо сде
лать все, чтобы ее на суде не 
было! Иначе она нас всех по
садит!».

— Но сын-то ваш давно 
осужден?

— Сын-то мой, Дмитрий Ба
кум, три года уже сидит. В во
семьдесят шестом Чкаловский 
суд его в колонию отправил.

— А по какой статье, Лидия 
Дмитриевна?

— Ой, там такие страшные 
статьи...
• — Да ничего, я их давно не 
пугаюсь!..

— Двести шестая, хулиганст
во вроде, еще... Я их путаю 
всегда...

— А вы обжаловали в' суд 
приговор?

— Не только в областной 
суд, у меня за вашей подписью 
ответ есть. Если бы я вам 
могла все документы показать! 
Всего пять бумажек! И вы бы 
все поняли, что сын невиновен, 
его оговорили! По телефону 
всего не расскажешь...

— Я поручу поднять это де
ло, Лидия Дмитриевна.

— Владислав Иванович, ми
ленький, вы уж меня извини
те! Ему год осталс*. Может, 
досрочно можно? Он тут, во 
второй колонии.

— Да я понимаю, сын ведь 
ваш. Приходите сами ко мне. 
Только не завтра, дайте нам 
время разобраться.

— Дай бог, чтобы хоть что- 
нибудь сделали...

КОММЕНТАРИИ ОБЛАСТНОЙ 
ПРОКУРАТУРЫ:

«Закон устанавливает допол
нительные гарантии установле
ния истины, прав и законных 
интересов несовершеннолетних. 
Задержание и заключение под 
стражу применяется к несовер
шеннолетнему в исключитель
ных случаях. О задержании не
совершеннолетнего. подозревае
мого в совершении преступле
ния, обязательно уведомляют
ся родители или лица, их за
меняющие. Обязательно уча
стие защитника с момента 
предъявления обвинения (ст. 47 
УПК РСФСР). При допросе не
совершеннолетнего потерпевше
го и свидетеля в возрасте до 
14 лет обязательно участие пе
дагога», (статья 159 УПК 
РСФСР). К лицам, не достиг
шим до совершения преступле
ния 18-летнего возраста, даже 
если нм исполнилось 18 в мо
мент суда, не могут быть при
менены: смертная казнь наз
начение наказания в виде ли
шения свободы на срок свыше 
10 лет и лишения свободы в 
виде заключения в тюрьме, 
ссылка, высылка (ст. 24 УК 
РСФСР)».

Алло, это консультация?

— Это редакция, «горячий 
телефон».

— Ну все равно. У меня ре
бенок закончил год назад во
енное училище. Его направили 
во Львовскую область. Обеща
ли сразу дать жилье и не да
ют!

— А вы обратитесь к воен
ному прокурору этого окру
га...

Звонок этот вызвал у участ
ников «горячего телефона» 
улыбки. Конечно, эта мать то
же очень переживает, н-о ее 
«ребенку» помочь все-таки 
легче, чем Дмитрию Бакуму. 
Или' Славе Сандалову из Вол- 
чамска. Письмо от матери это
го парня пришло в редакцию 
как раз накануне «горячего 
телефона». И пока коллеги от
вечали на звонки, начальник 
отдела по надзору за соблю
дением закона о несовершен
нолетних Евгений Андреевич 
Волков это письмо вниматель
но изучал. *

«Прошу помочь разобрать
ся, — писала мать осужденно
го парня. — Мой сын Вячеслав 
получил два года лишения сво
боды с отсрочной на два года 
30 октября 1986 года. У него не 
было общественного воспитате
ля, а мастер училища, узнав об 
отсрочке, стал угрожать, что 
«ты у меня сядешь!». Я воспи
тываю сына одна, страдаю ги
пертонией, часто вынуждена 
лежать в стационаре. Пока сын 
учился в школе, ему часто при
ходилось сталкиваться с не
справедливостью, в училище 
началось то же самое. В прош
лом году сын училище закон
чил, получил специальность 
слесаря-ремонтника. С июля 
прошлого года работал на раз
резе Волчансний, работа ему 
нравилась, взысканий не было. 
Но в ноябре, я нан раз была в 
больнице, сын совершил пре
ступление: взял сумку с ви
ном. выпавшую у потерпевше
го при падении, и скрылся с 
ней.

На следствии следователь ме
ня заверял, что прежняя суди
мость во внимание браться не 
будет, срок отсрочки вышел. 
Но прокурор решил вменить 
сыну в вину и прежнее пре
ступление, так мак отсрочка 

официально не снята. Судья 
объяснила, что инспектор ИДИ 
должна была подать на снятие 
отсрочим сразу, кан пришло 
время, а она этого не сделала. 
Я не оправдываю сына, он со
вершил преступление. Но он 
сам очень переживает, осенью 
пошел бы служить в армию, 
Дома он мне очень хорошо по
могал, увлекается техникой, 
фотоделом, тяги к спиртному 
у него нет. Но вот получается, 
что из-за чьей-то нерастороп
ности мера наказания моему 
сыну должна увеличиться на 
два года. Считаю, что эта не
справедливость покалечит 
судьбу сына. Порой мы так 
строго судим подростка и не 
замечаем ошибок взрослых. 
Верю, что вы сможете мне по
мочь, с уважением к вашей га
зете, уделяющей большое вни
мание воспитанию подростков.

«Разберемся!» — дочитав 
письмо, пообещал Евгений 
Андреевич. Он сам позвонил 
в редакцию в понедельник:

— Все в порядке, справед
ливость восстановили. Этому 
парню не могут засчитать пер
вую судимость, ведь отсрочку- 
то он выдержал. Его будут су
дить как за первое преступ
ление. Хорошо, если оно бу
дет и последним, А матери не 
мешало бы позаботиться о 
судьбе сына пораньше, еще до 
первого суда!..».

Сандалова 
Надежда Георгиевна».

ИЗ СПРАВКИ О СОСТОЯНИИ 
ПРЕСТУПНОСТИ НЕСОВЕР
ШЕННОЛЕТНИХ ПО ОБЛАСТИ 
ЗА ТРИ МЕСЯЦА 1989 ГОДА:

♦За первый квартал текуще
го года преступность несовер

шеннолетних выросла на 41,8 
процента по сравнению с тем 
же периодом прошлого года. 
Совершено 912 преступлений 
против 643. Преступность вы
росла в 40 городах и районах, 
больше всего — в Нижнем Та
гиле, Краснотурьинске, Приго
родном районе.

На 43.3 процента увеличились 
грабежи и разбои, на 15 — вы
росли кражи государственного 
имущества, на 45,3 — кражи 
личного имущества граждан, на 
16,5 процента — хулиганские 
проявления, на 147 процентов — 
угоны автомототранспорта.

На 124 процента возросло ко
личество преступлений, со
вершенных в состоянии опья^ 
нения.

332 школьника совершили 
преступления — это больше, 
чем за три месяца прошлого 
года на 22 человека или на 7 
процентов. Рост преступности 
среди учащихся профтехучи
лищ — 6.4 процента. Выросла 
групповая преступность — на 
16,6 процента.

В. И. ТУЙКОВ, прокурор 
Свердловской области (уже не 
в нашей редакции, а в своем 
кабинете на Малышева 2 «б»)

— Все мы сейчас в поиске 
причин такого серьезного рос
та преступности несовершен
нолетних. Конечно, одна из 
этих причин — низкая раскры
ваемость краж, угонов машин. 
В этом году поставили на учет 
преступления, которые были 
совершены раньше, но не рас
крыты или о которых потер
певшие не заявляли в мили
цию.

Пьянство — одна из основ
ных причин. А работники ИДН 
не знают часто, где подрос
ток достает спиртное, не при
нимают мер к тем, кто прода
ет ребятам это зелье,

Серьезные претензии мы 
вправе предъявить к органам 
народного образования, кото
рые медленно перестраивают
ся. По-прежнему в школе 
больше заботятся об изучении 
предметов, а не о воспитании. 
Сюда же можно отнести недо
статочную профессиональную 
подготовку отдельных педа
гогов, мастеров училищ. Ино
гда они не умеют направить 
в нужное русло деятельность 
лидера трудных, а вокруг та
кого сразу группируются сла
бовольные ребята, Сегодня 
они, к сожалению, делают в 
школе погоду.

В школах сейчас работают 
психолого-педагогические ко
миссии. Их опыт показал, что 
педагоги нередко че обраща
ют внимания на подготовку 
учащихся, которые в силу раз
ных причин отстают от своих 
сверстников. Для таких ребят 
надо составлять планы индиви
дуального обучения, а этого 
никто не делает. Ко всем один 
подход, одна мера. Поэтому 
ребята теряют интерес не толь
ко к трудному предмету, но и 
к школе вообще, причем с 
раннего возраста, с младших 
классов. А дальше известно, 
что получается. Его находят во
левые трудные и втягивают в 
свою компанию. Только офи
циально на учете в органах 
внутренних дел состоит 1400 
подростков, а есть еще труд
ные, которые не совершили 
преступлений, но их поведение 
уже вызывает озабоченность.

С ребятами занимаются око
ло 2500 депутатов, более 350 
воинов запаса. Все они заинте
ресованы в средствах для раз
вития клубов, и могли бы орга
низовать хозрасчетные пред
приятия, кооперативы. Но мно
гие директора школ их не под
держивают: ребята-де еще ма
ленькие! Я думаю, они просто 
не хотят лишних хлопот и от
ветственности.

Какие меры предпринимает 
областная прокуратура? В 
борьбе с пьянством стали ча
ще применять гражданско-пра

вовые меры по.лишению пра
ва самостоятельно распоря
жаться стипендией — для тех 
подростков, кто особенно скло
нен к употреблению спиртно
го. В 1985 году было ограни
чено в дееспособности лишь 
30 подростков, » 1986 году — 
865, в 1987 — 1233, а в 1988 го
ду — 1458 человек.

Подростков, чье поведение 
вызывает тревогу, теперь во
дят на «экскурсии» в следст
венные изоляторы, воспита
тельно - трудовые колонии. В 
них побывало уже 300 человек, 
но дело не в этом числе, а в 
результате: никто из этих ре
бят, кроме трех парней из Тв- 
лицы, до сих пор преступле
ния не совершил.

Мы считаем, главное — объ
единение усилий всех, кто за
нят воспитанием — педагогов, 
милиции, прокуратуры, воинов 
запаса, женсоветов и комсо
мольских организаций.

...А в редакции продолжает 
звонить «горячий телефон».

— Я мать троих детей и 
никуда не могу устроиться на 
работу! Куда ни приду — не 
берут.

— А куда вы хотели бы 
устроиться?

— Да куда угодно — даже 
техничкой согласна. Пришла на 
завод радиоаппаратуры, в от
деле кадров сначала сказали, 
вроде, возьмут. Позвали мас
тера. Та посмотрела трудовую: 
нет, не договоримся с тобой. 
Я говорю: почему? А у тебя, 
говорит, ребенок маленький. 
А я могу с бабушкой оставить! 
Не верят. Ведь такой справки 
у меня нет.

— Обратитесь к прокурору 
на территории того района, где 
это предприятие, вам обяза
тельно помогут. А если будет 
заминка, звоните к нам, — 
советует Сергей Михайлович 
Максименко. Он уже не раз 
повторил свою первую удив
ленную фразу: «А телефон-то 
на самом деле «горячий».

— С вами говорит Ковален
ко Федор Павлович.

— Максименко слушает.
— Я в марте написал заявле

ние в прокуратуру Верх-Исет- 
ского района. А ответа все 
нет и нет,

— Хорошо, мы разберемся. 
Они должны были вам отве
тить не позднее месяца.

— Алло, Сухов Александр 
Дмитриевич звонит. С проку
рором области можно пого
ворить?

— Он отвечает сейчас по 
другому телефону. Вам отве
тит его заместитель, Николай 
Николаевич Зайце».

— Я хочу узнать: может 
быть признан законным при
каз об увольнении, содержа
щий заведомую ложь, подлог 
и нарушения закона?

— Приказ-то ■ отношении 
вас? — интересуется Николай 
Николаевич. г

— Любой приказ, не только 
обо мне.

— А любой приказ должен 
быть обоснован.

— А если на основании ста
тьи 254 уволен — куда обра
титься?

— По этой статье КЗоТ, 
пункт первый, могут быть уво
лены за любое однократное 
грубое нарушение трудовых 
обязанностей работники, несу
щие дисциплинарную ответст
венность в порядке подчинен
ности. Есть перечень первый, 
где все эти работники пере
числены. В этом случае уволь
нение не требует согласования 
с профсоюзом.

—• Алло, я хотел узнать, вот 
статья 254, там о порядке под
чиненности идет речь — что 
же, если по ней уволят, про
курор не может это решение 
отменить? А Генеральный про
курор?

— Прокурор вообще прика. 
зы не отменяет. Он не облада
ет таким правом. Он может 
вынести протест. В этой ситуа
ции — в вышестоящую органи
зацию, если она допустила без
законие в вопросе об увольне
нии.

— А । законодательстве дру
гих стран есть статья, подобная 
нашей 254-й?

— Дело в том, что многие 
вещи, регламентированные в 
нашем законодательстве, в дру
гих странах вообще не преду
смотрены. На Западе увольня
ют — и ставят точку. Никаких 
споров по поводу увольнения 
уже нет — ни в порядке под
чинения, ни в суде...

ПЛГ ГОСТИ покинули ка- 
< ии бинет редактора, где 

два часа не умолка
ли телефоны. Осталось чувст
во незавершенности разговора, 
наверно, не все наши читате
ли, кому удалось дозвониться, 
получили исчерпывающий от
вет. Но все адреса и фамилии 
записаны, есть надежда, что 
кому-то удастся помочь. Что 
же мешает помочь всем? Не
совершенство закона? Или 
стремление иных авторов 
звонков обойти уже сущест
вующие законы, если не удает
ся их использовать. Или то, 
что для служителей закона по
ка еще главным остается циф
ра отчета, а человек со всеми 
его сложностями, слабостями и 
заблуждениями еще не стал 
основной целью? На эти воп
росы нам всем предстоит от
вечать еще достаточно долго.

Г «АЛЛО! Это «горя- 
• 1и иий телефон?».

И как ответишь 
«нет», когда знаешь, что в ре
дакции каждый день каждый 
телефон — горячий...

— Говорите, мы постараем-" 
ся вам помочь!.,

У «горячего телефона» 
вместе с работниками област
ной прокуратуры дежурил 
наш специальный коррес
пондент Д. ЮШКОВ.

Моя Родина — СССР
Волга — крупнейшая река в Европе. В ее бассейне живет 

более 60 миллионов человек. Производится более 30 процентов 
промышленной и сельскохозяйственной продукции. Плотины, 
много раз перегородившие Волгу, безвозвратное водопотребде- 
ние и одновременное увеличение объема сточных вод от про
мышленных и сельскохозяйственных предприятий создали тя- 
желую гидрохимическую обстановку, угрожающую сегодня Вол
ге, здоровью людей, растительному и животному миру. В 
волжском бассейне многие мелиорированные земли заболоче
ны и выпали из хозяйственного оборота. Искореняется тыся
челетиями сложившаяся естественная среда обитания. На кар
те Поволжья исчезли многие города и деревни, а с ними этг 
пичесное своеобразие, культура и традиции народов Повол
жья.

«Пора остановить дальнейшую деградацию родной земли, 
родной Волги. Сегодня сделать это не поздно, но завтра вряд 
ли осуществимо» — с таким призывом обратился обществен
ный комитет спасения Волги к соотечественникам.

Комитет разворачивает свою деятельность. Но антиэкологи- 
ческое хозяйствование остановить пока не удается.

Возьмемся за руки, друзья, чтобы спасти нашу землю от 
белы.

Калининский писатель В. 3. Исаков — один из активных 
защитников Волги. Десятой книг, газетные и журнальные ста
тьи посвящены им теме сохранения великой рмеокой пени.

(Фотохроника ТАСС).

«Эхо». Бюро действенности

«ГДЕ ВХОД? ГДЕ ВЫХОД?»
Так назывался материал, опубликованный 7 февраля 

этого года. Рсдицнн ответил заместитель начальника глав- 
пот травления народного образования облисполкома И. Н. 
ХОМЕЦ:

«Недостатки в работе Вогдановичского Дома пионеров, 
о которых писала газета, действительно имели место. Из-за 
частой сменяемости заведующих горрайоно не уделялось 
достаточного внимания работе Дома пионеров. Ю. С. Вял
кова. не имевшая опыта руководящей работы, с обязанностя
ми директора не справилась прежде всего из-за отсутствия 
нормальных взаимоотношений с педагогическим коллекти
вом. нежелания прислушиваться к голосу опытных работников. 
Вялкова от должности директора Дома пионеров освобож
дена и работает учителем в школе. Временно исполняющим 
обязанности директора до конца учебного года назначен Е. Н. 
Прокопенко, работающий руководителем туристского круж
ка. Горисполкомом, гороно рассматривается вопрос укреп
ления материальной базы Дома пионеров, комплектования 
его кадрами».

«ПРОРЕХИ В КАРМАНЕ МИЛЛИОНЕРА»
Под таким заголовком 30 марта сего года в газете «На смену!» 

был опубликован материал, рассказавший о причинах миграции 
молодежи из села Варзнниново — центральней усадьбы совхоза 
миллионера «Иамыщловсний». Одна из причин — плохое торговое 
обслуживание рабочих совхоза. На критику редакции отвечает 
председатель правления Камышлсвеиого райпотребсоюза Г. П. КЛИ
МЕНТЬЕВ.

»Вопрос об открытии книжного и хозяйственного магази
нов в Баранникова не раз ставился и перед руководством 
совхоза и перед исполкомом Баранниковского сельского Со
вета. Но проблема эта до сих пор не решается. Имеющиеся 
торговые площади малы и для сегодняшнего товарооборота. 
Силами потребительского общества построить новые магази
ны пока нет возможности, так как райпо на территории сов
хоза »Камышловский» ведет сейчас строительство холодилы 
ника на 90 тонн, кулинарного комбината, заготовительного 
пункта с квартирой для заготовителя».

«ЭКСПЕРИМЕНТ
НА ВЫЖИВАНИЕ»

Так называлась заметка, опубликованная 13 апреля это
го года. И вот отклик людей, чьи интересы в ией отстаи
вались.

«Выражаем огромную благодарность Вашей газете за 
отклик на наше письмо. Благодарим за участие и поддержку 
«оптимистов за зеленым забором»!! Вчера нам сообщили, 
что наш дом утвержден на отселение горисполкомом на 
1989 год и что, как только начнется распределение ордеров, 
мы получим квартиры в числе первых. Даже не верится, 
что мы заживем скоро, «как все нормальные люди»!

Свердловск.
семья Козловых, 

семья Трубицыных.».

«РАДИОТОЧКА В ЗАКОНЕ»
Автор прав: незаконно брать деньги за радиоточку, котовой че

ловек не пользуется, но при чем тут И. В. Сталин? Возмущенный 
тем, что с негр незаконно берут 50 копебк в месяц. А. Вялов воп
рошает: «Когда же оставит нас »тот уродливый сталинизм»?

Сейчас стало модным от верху до низу свою халатность без- 
ответственность, бездарность, а порой н преступную деятельность 
спаливать на сталинщину, не пора ли остановиться? Тридцать 
шесть лет нет Сталина, пора избавиться от пороков сталинизма 
А что мы имеем сейчас? После сталинщины наступила Хрущев^ 
шина, брежневщина и так далее. Пройдет время скажут что тво
рится сейчас, а пока говорят: перестройка гласность деуо"пя, 
тня. Правда, позади уже вырубленные виноградники ’рытъе не
нужных каналов, рост преступности, мафия, поололжг.ж««с« 
казнокрадство, травля неугодных (таких, как Б И КльшпП так 
что время покажет, каковы мы сами.

А пока надо, засучив рукава, работать на своем месте добро
совестно и бороться за справедивость, отталкиваясь от сего~няш- 
иего дня. Не надо вызывать дух Сталина. Тем более бтмаг'’ по ког 
торой е вас берут 50 копеек за радиоточ^, И. R. Сталин не пот« 
писывал.

, К. ЧУМАКОБСКНИ,
плотник СУ-3 треста •Свердловсмпромстрой».



3 стр. 28 апреля 1989 г.

МСМЫМ

Фестивали — международные и всесоюзные — у нас в стране, 
нам правило, проходят в столицах и городах - миллионерах. Сан- 
Ремо или Канн, окажись они на территории нашей Родины, сро
ду бы не выбились в центры многоязычных праздников, так бы 
и остались тишайшими безвестными городками.

Впрочем, сегодня уже нельзя столь категорично.,. Вот ведь мо
лодежный центр «ТЭСТ* взял и организовал в городе Бийске, 
что на Алтае, аж всесоюзный фестиваль. Фестиваль поэтических 
менуесте.

«Литературная пятница» не могла пропустить столь необычное 
по отечественным меркам событие и отправила в дальнее путе-

шествие своего корреспондента, причем с единственной целью: 
подробно рассказать о бийской встрече. Поехал он налегке, с од
ной дорожной сумкой. Добравшись до места, попросил у моск
вичей гитару. Они по наивности дали. Совершенно не учтя, что 
наш корреспондент с гитарой — вне конкуренции.

Посланник «Литературной пятницы» вернулся домой носителем 
экзотического титула «махатмы бардоз», начисто перепев других, 
хорошо тренированных орфеев. Сейчас, со своим Махатмой, нам 
в редакции кан-тр спокойней. Тем более, что и по «гамбурскому 
счету» участников фестиваля корреспондент «На смену!» вышел 
победителем. Ловите концерты лауреата, а сегодня Сергей НОХ« 
РИН поведает о бийской встрече языком суровой прозы.

Поэтическая тусовка

ПОСОХ, КОТОРЫЙ ЦВЕТЕТ ВСЕЕДА
Нет. не ошиблись организаторы первого Всесоюзного фестиваля 

поэтических искусств, дав ему столь необычное, даже скажем, 
экзотическое название.

«Цветущий посох». Символ весны и молодости. Стержень лю
бого творчества, вызывающий трудно описуемое чувство волшеб
ства и новизны. И сколько бы ни старались «тати» от искусства по
лировать своими грубыми ладонями его, превращая в изящ
ную гладкую тросточку, пусть и красивую, но пригодную лишь 
для хромых, ан нет. ничего не выходит! Пробиваются ростки, 
распускаются молодые клейкие листочки. Цветет посох, и обречен 
он на вечное цветение.

Что же заставило молодых поэтов собраться именно здесь, в 
пиисие, превратив на некоторое время многие большие столич
ные города з своеобразную периферию? Есть ли смысл заби
раться в поисках «Слова самовитого» в такую даль, к подножью 
алтайских хребтов?

Смысл был, как и причины, сводящие все дороги в Бийск. Их-то 
как раз мы и попытаемся разглядеть, рассказывая о том, как 
Прошел фестиваль.

ШАМБАЛА
Если ничего не слышали о 

ней — не беда, услышите 
еще. Сам-то я толком только 
там, в Бийске, понял, что это 
за штуковина. Описать не
возможно, это чувствовать 
надо. Эффект потрясающий. 
Голова светлая, вроде, все на 
свете понимаешь и разуме
ешь. Будто лучики от тебя 
какие-то исходят, и те, кто ря
дом с тобой, их непременно 
ощущают, мало того, ты и 
сам ловишь такие же лучи, 
только от них.

Одним словом, • с Алтая 
приехал я, заряженный этой 
анергией до невозможности. 
Предметы пробовал взглядом 
двигать. Чуть-чуть не полу
чилось. Приехал, а тут, ока
зывается, об этой самой Шам
бале уже и в журналах пи
шут, и по телевизору расска
зывают.

Чаще всего это аномальное 
явление наблюдается в окре
стностях горы Белуха-1 что из
древле почиталась многими 
родовыми тамгами алтайпев 
как священная гора. Пращу
рам надо верить. Гораздо 
больше, нежели простая мис
тика и чертовщина, кроется в 
красивых легендах, передава
емых из поколения в поколе
ние. Рассказы эти сочны, как 
«голос» манка на маралов, 
который извлекают старые 
охотники в Каннской степи, к 
крепки, как добрый кумыс из 
кожаных ташуров жителей 
долины реки Чагаи - узуи.

В Бийск приехал утром. К 
вагону, в котором ехали мы 
с пермяками, подлетел Бело- 
плотов. Один из организато
ров фестиваля, поэт и меди
ум в едином лице. Заранее 
скажу, что, какие бы слож
нейшие ситуации ни возника
ли в Бийске, применяя пора
зительную силищу своего био
поля, Белоплотов выходил по
велителем из любых положе
ний. Не поверил бы ни за 
что, если бы сам не видел: 
лифт в гостинице, где устро
ились участники «Посоха», 
ездил сам по себе. Видимо, 
поле Шамбалы было на
столько сильно, что и кнопки 
оказались ни к чему. Правда, 
время от времени он останав
ливался, чаще всего где-ни
будь между этажами, ио это 
уже мелочи.

Вода текла, радио говори
ло, холодильник работал, те- 
левизор показывал, правда, 
без цвета, хотя цветное изоб
ражение для черно - белого 
«Рекорда» я бы посчитал не
позволительной роскошью.

Уральский поэт Андрей Коз
лов полез принимать душ, а 
другой уральский поэт Игорь 
Богданов взялся за газету. Я 
сидел на диване. В это время 
в номер ворвалась группа лю
дей. Группа оказалась «Эпи

Беседы у камелька Юрий АСЛАНЬЯН:

«Я ОЧЕНЬ ВЕРЮ В слово»
С Юрой Аслаяьяиом, при

ехавшим на фестиваль из 
Перми, захотелось погово
рить сразу, как услышал его 
стихи. В них было то, без че
го самая изысканная, рафи
нированная поэзия становит
ся пустой и никчемной. Прав
да в пих была. Как-то в один 
из вечеров разговорились.

— Юра, судя по стихам, 
тебе пришлось служить...

— Да, зеков караулил. Два 
года, как положено, в Крас
ноярском крае. Особый ре
жим. Колючка в три ряда и 
тайга кругом. Если честно, 
то вспоминать особо не хо
чется.

— Извини. Просто сама си- 
туапяя. в которую ты попал, 
кажется мне дикой. Всякий 
творческий человек стремит
ся к свободе. Ты был вы
нужден. являясь несвобод
ным человеком, стеречь не
свободу других.

— Это не самое страшное, 
что может случиться в жиз
ни.

— Малиновые погоны на 
плечах, как и зековская 
«зебра», не делают тебя по
следним человеком, если ты 
Человек. Другой разговор, что 

центром российского авангар
да» из Барнаула во главе с ал
тайским поэтом Александром 
Бреховым. Как подобает в та
ких случаях служителю муз. 
Брехов расплакался. Сначала 
от радости, что узрел собра
тьев по несчастью родиться 
поэтом, потом от горя, повест
вуя о войне между «Эпицент
ром» и редакционно - изда
тельской коалицией. В Барнау
ле молодых не признают. Не 
печатают. Старых признают и 
печатают. Ну, это старые ста
рых признают, а молодые ста
рых не признают. Молодые 
признают молодых. но печа
тать не могут, потому что пе
чатают старые.

Брехов плакал, и слезы его 
барабанили по газетной поло
се одного из номеров «Аль
тернативы» — литературного 
выпуска барнаульской моло
дежки. Все-таки печатаются! 
Если попадет в руки, посмот- 
рите, ей-богу, любопытно.

Приехали горьковчане, важ
но и гордо именующие себя 
иижненовгородпами, во главе с 
«дядей» Сашей - Александ
ром Перфильевым. Литклуб 
«Среда», созданный два года 
назад, объединил под своей 
крышей, хотя крыши в пря
мом смысле у клуба пока нет, 
молодых волжских поэтов, 
музыкантов, прозаиков. Те 
же проблемы с публикацией 
стихов и публичными выступ
лениями. Не балуют «средов- 
цев» вниманием ни маститые 
литераторы, ни пресса, ни от
цу, города. Выкручиваются, 
как могут, сами.

Проблема эта не только 
барнаульская или горьков
ская. Спросить наших ребят, 
то же самое скажут. Даже чо
порные, видавшие виды мо
сквичи, у которых под боком 
издательств больше, чем по
этов, кивнули головами в знак 
согласия. Мало печатают.

Козлов вышел из ванной, 
чистый и счастливый. Шам
бала!

Шамбала была. Это чувст
вовалось на каждом шагу, 
при всяком слове. Те, кто 
приехал сюда, оказались креп
ко - накрепко повязаны об
щими путами взаимопонима
ния и взаимопроникновения. 
Общие проблемы, общие ра
дости н беды, незримыми ни
тями протянутые из города в 
город, из области в область 
по всей стране, сегодня затя
нулись в узел здесь, в Бийске.

Вечером в зале драмтеат
ра, где и проходил фестиваль, 
невозможно было отыскать 
скучающего лица. Шла Юмо
рина; как-никак заканчивал
ся первый день апреля, а 
поэты пошутить горазды. Сме
ялся зал, смеялись сами вы
ступающие. Шамбала улыба
лась.

ТУРНИР
Оценка жюри, зрительские 

симпатии, плюс «гамбургский 
счет» — оценка выступаю
щих участниками турнира— 

эти два... «университета», 
трясь бок о бок, способны на 
страшные дела. Вот тут 
главное — не оступиться. За 
считанные секунды можно 
навсегда обратиться в зверя, 
подонка, дерьмо, в кого 
угодно. И по ту сторону ко
лючки, и по эту.

— Но там преступники, ко
торые...

— Там люди. 4
— Слушай, тогда можно 

дойти до того, что распустить 
всех.

— А большинство никуда 
не пойдет. Мне случалось 
разговаривать с заключенны
ми, которые считают порядки 
и законы на зоне более спра
ведливыми, нежели на воле.

— А ты?
— Тюрьма и армия — 

слепки с нашего общества. 
Можешь не верить, но слу
жить я пошел чуть ли не с 
книжкой «Как закалялась 
сталь» в кармане, устремив 
свой взор в светлое комму
нистическое завтра. А потом 
меня били по эту сторону 
колючей проволоки, похоха
тывая: «..Так, значит, ве
ришь в коммунизм?» Так 
«старички» меня воспитыва
ли. Со временем понял, что 

такова была формула, по ко
торой определялся победи
тель. Очередность . согласно 
жребию. Регламент — десять 
минут. Второй день фестива
ля был полностью отведен 
под поэтический турнир. 
Шестьдесят участников при 
приблизительных арифмети
ческих подсчетах, включая 
перерывы, должны были за
нять его полностью от и до.

Зазвенели клинки поэтиче
ских строк. Оговоримся сра
зу, «монстров» молодежного 
авангарда в Бийске не было. 
По разным причинам не при
ехали Еременко, Парщиков, 
другие москвичи и ленинград
цы, задающие тон на россий
ском Парнасе. Возможно, «По
сох» кое-что и потерял, но 
приобрел он в силу той же 
причины весьма существен
ный плюс. Открылась своеоб
разная брешь для совсем 
молодых авторов, которые 
только - только начинают 
свой тернистый путь к звез
дам.

Вдаваться в детальный ана
лиз того, что пришлось услы
шать и прочесть, не будем, но 
кое-какие заметочки на по
лях сделать - таки придется. 
Господствовал верлибр. Труд
но сказать, что* толкнуло к 
этой сложнейшей форме сти
хосложения очень многих вы
ступающих: не то видимая 
легкость и доступность, не то 
— действительно избыток 
чувств, который, к сожале
нию, очень немногим удалось 
реализовать. После первого 
же десятка участников проч
но определилась и тематиче
ская магистраль: перестрой
ка, осуждение культа лич
ности и (да простят меня все, 
кого это касается) — псевдо- 
•»философичность. Размышле
ний о жизни, смерти и люб
ви хватало. Само по себе это, 
конечно, хорошо, но, поверь
те на слово, свежести не бы
ло, а как справедливо заме
тил один из литературных ге
роев: «Свежесть бывает одна. 
Первая, она же и последняя». 
Многие «откровения» были 
вторичны, а некоторые тре- 
тичны или даже четвертичны.

это были те, для кого грани
цы между зоной и волей уже 
не существовало. Они смот
рели на мир одними глазами 
с зеками, жуя общую тушен
ку и прихлебывая общий чи- 
фир из жестянки. Это был за
говор против остального ми
ра.

— Ты не примкнул к нему. 
Мне сдается, что выжить там. 
не идя на компромиссы со 
своей совестью, тяжко.

— Верно. Сначала «воевал», 
как мог, сам, а когда совсем 
невмоготу стало, написал 
письмо в «Комсомолку». 
Пришел ответ. Командиры 
вскрыли, прочитали, вызвали. 
«Так что, веришь в комму
низм?» — говорят. Про ком
мунизм я, конечно, образно.— 
Верю, — отвечаю. С той 
поры «зачислили в
шизики». Отстали. И коман
диры, и «старики». А еще 
здорово мне тогда помогли 
замполит нашей роты лейте
нант Павлов, и «замок» взво
да Саша Уланов. Добрые лю
ди есть везде. Но больше 
всего помог мне мой отец.

_  „т '
— В Красновишерск, не

большой городок под Пермью, 
где я и родился в 55-м, мой 

Хватало и курьезов. Но о 
них, думаю, не надо, стихи 
читались от всего сердца, 
вполне возможно, что впер
вые, и вообще давайте оста
вим нарекания и претензии 
для уст зоилов кровожадных. 
Хотя об одной вещи, которая 
огорчила и встревожила ме
ня, умолчать не могу. Чисто 
поэтические выступления 
разбавляли барды и предста
вители других, более редких 
жанров. Когда на сцене поя
вился один из москвичей 
(фамилию упустим) в чер
ном смокинге, галстуке - ба- 
бочке, до синевы надраенных 
черных штиблетах и с улыб
кой в пол - лица, то зал ах
нул. Неужто арию споет? 
Арии никто не услышал. За
то со сцены посыпалась в 
зал такая дешевая эстрада, 
что хоть караул кричи. Од
нако пропахшие нафталином 
шутки вкупе с откровенной 
пошлятиной вызвали в зале 
отнюдь не свист и топот, на
против, оживление и явную 

поддержку. Публике гость 
пришелся явно по душе. А 
когда «юморист» объявил, 
что он хоть и не пишет сти
хов, но немного поет, взял 
гитару и поставленным ба- 
ритончиком аккуратненько 
запел:

«Любовь прекрасна и груст
на. Но нам с тобою ясно: 
Грустна для третьего она, а 
для двоих — прекрасна!» — 
то зрители устроили ему такую 
овацию, что извините меня, по
жалуйста... Ну хоть что ты де
лай. хоть в лепешку расши
бись, но тем, нто заполняет 
залы, подавай, чтобы было кра
сиво, смешно, а главное —• 
комфортно. Я не в претензии 
к зрителям, я так... вообще. 
Что мы жрем, ребята?! Нет, 
как хотите, но для меня «лю
бовь - морковь» последнего го
ре - поэта милее во сто крат, 
нежели выверенные до милли
метра строки профессионала, 
намеренно написанные на по
требу нам, дорогие мои това
рищи. Однако Москва слезам 
не верит. И слава богу! Слезы 
умиления, оставленные «эст
радником» на благодарных ли
цах зрителей, успешно смыли 
его земляки Александр Левин 
и Владимир Строчков своими 
добротными, умными стихами.

Как-то очень легко и воз
душно представилась зрите
лям Виолетта Метелица из 

отец Оваиес Асланьян, крым
ский армянин, попал не по 
своей воле. Во время войны 
отец партизанил в Крыму, в 
44-м был репрессирован, по
сажен в вагон и привезен 
туда. В 56-м отца реабилити
ровали, а в 62-м наградили 
медалью «За боевые заслуги». 
Пробовал пару раз вернуться 
обратно в Пролом—неболь
шую армянскую деревню в 
Крыму, но что-то не получа
лось. Осела наша семья на 
уральской земле.

Мой отец сильный и добрый 
человек. Сильные почти всег
да добрые. Или это, может, 
наоборот? Он никогда в своей 
жизни не делал и не делает 
людям зла, хотя можно пред
ставить, как к нему относи
лись до 56-го, и причины для 
озлобленности у него, конеч
но же, были. Наверное, я в 
него пошел.

— Ну, а как насчет нали
чия кулаков у добра?

— Я — за сильные руки и 
крепкие ладони. И еще: я 
очень верю в Слово.

— Поэтому пишешь стихи?
— Не только поэтому, и не 

только стихи. По образова
нию я филолог, поступил в 
Пермский университет сразу 

Барнаула. Приглянулась. И 
правильно йриглянулась. Ес
ли по сути, то стихи должны 
быть легкими, для того и пи
шутся.

Пошалили на сцене горь
ковчане, устроив небольшой 
балаганчик. «Взрыв» на тур
нире произвели пермяки, сво
им «Политбюро» (немного 
шокирует, правда?), хотя это 
есть не что иное, как «Перм

ское Объединение Литера
турных БЮРОкратов». Прав
да, «Политбюро» выступало 
не в полном составе. Его 
представляли два Юры; Бе
ликов и Асланьян, и Слава 
Дрожащих. Забегая вперед 
скажем, что Юра Беликов 
стал «махатмой» (королем) 
поэтов, а Дрожащих полу
чил звание «махатмы одного 
стихотворения». Наши ребя
та выступили тоже очень 
сильно и ровно. Женя Ройз
ман (группа «Интернацио
нал») пожал лавры «махат
мы сонета», а Игорь Богда
нов вошел в пятерку сильней
ших поэтов турнира. Жаль, 
не было в Бийске ни . Ромы 
Тягунова, ни Аркадия За- 
стырца, ни... Впрочем, пере
чень тех свердловчан, кото
рые могли бы составить кон
куренцию здесь, пожалуй, 
может перевалить и за деся
ток.

Так закончился второй 
день в Бийске. А подвести 
черту под турниром мне хо

телось бы чуть - чуть пого
дя, ближе к концу нашего 
рассказа.

«тэст»
С Верой Насыровой, заме

стителем директора по куль
туре и искусству Бийского 
городского молодежного 
центра «Тэст» я познакомил
ся в первый же день фести
валя. Дело вот в чем. Все 
расходы по оплате проезда и 
проживания в гостинице уча
стников фестиваля «Цвету
щий посох» центр взял на 
себя. Вход на Юморину, по
этический турнир и заключи
тельный концерт лауреатов 
был бесплатным. Во что вло
жил свои денежки «Тэст»? 
Вот какой вопрос меня вол
новал и подталкивал к раз
говору.

«Тэсту» два года. Образо
вался он, благодаря инициа
тиве горкома ВЛКСМ, где в то 
время работал вторым секре
тарем Сергей Поспелов, ныне 
один из руководителей центра. 
Собрав вокруг себя группу 
инициативных ребят, он и пред

после службы. Сейчас зани
маюсь журналистикой, рабо
таю в газете. Пишу кое-что и 
помимо этого. В Москве и 
Перми готовится к изданию 
моя повесть «Сибирский вер
либр». Не знаю, где вперед 
выйдет. Долго мурыжат с 
ней, вернее мурыжили, ведь 
сейчас я невольно попал в 
разряд конъюнктурщиков, мо
жет, на общей волне про
скользнет.

— В коммунизм-то ве
ришь?

—г Я верю в добро. В доб
ро и в Слово.

БИБЛЕЙСКАЯ
БАЛЛАДА

Проволку лесоповальной
зоны 

брали, чисто и наверняка 
двое заключенных в черном, 

как вороны, 
распластавшись в ножницах 

прыжка.
И хоть в подсумке 

хватит пуль на всех, 
не тяжелей закона

магазины: 
мне первый выстрел

надо сделать вверх, 
чтобы потом

не промахнуться в спины.
Заросли гуеты и высоки, 
в зарослях бежать

нужна сноровка! 

ложил создать «Тэст». Центр 
был задуман прежде всего 
как средство по борьбе со 
скукой и тоской — вечными 
спутницами городов подоб
ного калибра. Кое-что стало 
получаться. Для роста пона
добились деньги. Стали сов
мещать, как говорится, при
ятное с полезным. Появились 
аукционы, выставки - про
дажи и прочее. «Тэст» мо
ментально, «прорубив» ситу
ацию, взял под свое крыло 
несколько хозрасчетных объ
единений, которым требова
лась «крыша», некоторые 
группы появились уже внут
ри самого центра, чувствуя 
поддержку и внимание. Ко
лесики закрутились. Потекли 
денежки, сначала, как водит
ся, понемногу, потом - боль
ше.

— Знаешь, — говорит Вера 
Насырова, — что я считаю са
мым главным в нашей работе? 
Нахрапистость. Удивлен? Прав
да, не всякий будет этим хвас
таться. У нас тан: что задума
ли, то обязательно сделаем! 
Появится необходимость кого- 
нибудь из наших в космос отп
равить — отправим! Созвоним
ся, спишемся, договоримся, с 
нем надо, и отправим! А что 
мы с «Посоха» имеем? Матери
ально — пожалуй, лишь часть 
доходов от стихотворного сбор
ника, который думаем выпус
тить после фестиваля. Но это 
лишь в перспективе. А если по
смотреть на дело шире, а? Бу
дить надо Бийск, будить! Дру
гие города будить, похожие на 
наш. Спим ведь все. Погрязли 
по уши в работе и водке. 
Страшно! А ты говоришь, «что 
имеем»?

Если в инвестиционной по
литике, проводимой послед
нее время нашим государст
вом, имеется идеал, то он, на
верное, должен быть недалек 
от варианта, предложенного 
«Тэстом». Ведь сознание по 
старинке работает так: если 
деньги вложены, пусть даже 
в сферу культуры и искусст
ва, то непременно должна 
быть адекватная отдача, при
чем в материальной форме: 
скажем там, отреставриро
ванный памятник архитекту
ры, картины, книга или еще 
что. Но кто попробует заме
нить вес отдачи в области 
иной, не материальной? Кто 
возьмется доказать, что сред
ства, вложенные «Тэстом» 
при организации фестиваля, 
уже не возвращаются спол
на, а то еще и с процентами, 
бийчанам и жителям других 
.городов? Сколько стоит об
щение между близкими по 
духу людьми, да и вообще 
общение, возведенное одним 
мудрым человеком в ранг 
роскоши? Если мы не пой
мем эту простую вещь, то 
Шамбала нам не простит!

— И мало того, накажет! — 
поддерживает меня один из 
членов жюри фестиваля мос
ковский поэт и драматург Ар
кадий Сарлык. — Сама органи
зация фестиваля, общий уро
вень участников, все, все. все, 
что надо, было на высоте. Но 
я сам поверил бы с трудом, 
скажи мне кто, что такое воз
можно в Бийске. Это Фантас
тика! За эти дни в культурной 
жизни страны произошел мощ
нейший сдвиг пластов. Я не 
преувеличиваю. «Посох» нс по
дарил нам нового Пушкина или 
Маяковского, сенсации не бы
ло, но то, что произошло здесь 
во сто крат важнее любых сен
саций и открытий. Это пока не 
на поверхности, это в глубинах.

Вот собственно и все, что 
было в Бийске. Ах, да, чуть 
не забыл! Остатки энергии, 
•полученной при контакте с 
Шамбалой, я раздарил по 
приезде домой друзьям (сей
час ведь, знаете, мода на вся
кие такие штучки), изрядный 
кус уворовал один тип из 
разряда шапочных знакомых, 
осталось совсем чуть - чуть.

Вам, что ли, подарить? Ну-ка 
сосредоточьтесь. Так. Хорошо. 
Чувствуете? Ну вот, а вы го
ворите... Ничего, ничего, не 
стоит благодарности. Придет 
Козлов, Богданов или еще 
кто — они со мной поделят
ся, у них еще осталось. 
Слышь, Козлов?! А! Я сижу 
все там же.

НА СНИМКЕ: пермский 
поэт Юрий Беликов.

Фото В. ЧЕРКАСОВА.

Мне стрелять с колена 
не с руки, 

впрочем, и с руки 
стрелять неловко.

Я настиг сбежавших 
у ручья 

и сказал им:
• Граждане, стоять! 

Все равно — не пуля, 
так статья, 

всем троим свободы 
не видать!»

•Побежишь, когда 
захочешь пить,— 

процедил сквозь зубы 
старый бич,— 

Чистая вода здесь.
Может быть, 

сам попьешь, если сумел 
настичь!•

Показал мне зубы бич, 
спустив, 

как е цепей, прокуренную 
стаю...

Я был молод и самолюбив, 
глуп я был — как нынче 

понимаю.
И я лежа — за глотком 

глоток — 
выпил чашу беглого суда- 
По законам каторжных 

дорог 
мертвой могла стать моя 

вода.
Был бы бог, то я бы 

попросил, 
чтоб библейскими законы 

были — 
я бы мог убить, но не убил, 
и меня могли б убить, 

но не убили.

Виолетта
МЕТЕЛИЦА

Горение лимона.
Запах травный.
И ложки звяканье 
О кожуру стекла. 
Весь этот мир, 
Посудный и забавный, 
Находится 
На острие стола.
Глаза повсюду
Здесь глаза посуды.
Смешной тарелки 
Хрупкая обертка 
И яблока краснеющий 

простор —
Все это перевернуто 

и стерто.
Моей рукой 
Подписан приговор. 
Лимонной долькой 
Светится пространство. 
Лимонной лентой 
Вьется кожура.
Не в этом ли — 

святое постоянство?
Оставь посуду 
Завтра и вчера. 
Глаза повсюду 
Здесь глаза посуды. 
Молчание и есть 

звучанье мира.
В молчанье хрупком — 

правда,
Стерта ложь: 
Но все погибло — 
Это из-под крана 
Стирает жизнь е посуды 
Водный нож.

Юрий БЕЛИКОВ

ЗАПИРАНИЕ
ДВЕРЕЙ

Дверь запираю на. волосок 
женщины, что под утро 

ушла.
Так лишь проверишь 

в России замок, 
ежели в доме тусовка была, • 
Плюнь на пальцы

и. волос льняной, 
гребнем изъятый,

к дверям прилепи 
сладкой, кощунственной, 

синей слюной — 
легкую пломбочку

грубой любви. 
Ну, так спеши же,

застенчивый тать, 
фотографировать

стол и кровать.

Этюдник

В Сростках
а ,ПбЕ 

«оси йак д

На Катуни льдины. Серые с оплавленными солнцем края
ми. Плывут лениво и важно, как будто не от весны, а так, 
сами по себе.Сростки тоже сами по себе. Ожидал увидеть 
идиллическую алтайскую деревеньку, подарившую России 
Шукшина. Сростки — довольно большое село, местами сим
патичное, местами — грязное, таких сел — сотни, но ро
дись он в другом месте и уже сростинские кривые заборы, 
неказистые домики и эти льдины на черной воде не были 
бы какими-то особенными.

* * *
В доме, где сейчас музей, Шукшин никогда не жил. Он 

купил его для своей мамы — Марии Сергеевны. Приезжал, 
правда, частенько. Место красивое, у самого подножья Пи
кета — большого холма с долгим пологим спуском. Если 
забраться на вершину, то все село как на ладони. А родил
ся он в небольшом домике, там. ближе к Катуни. Мало кто 
ходит туда. Место не такое красивое и музея нет.

«Быть здесь на Алтае, не съездив на родину Василия 
Макаровича Шукшина, значит взять на душу неоплатный 
грех». Если буду писать о Сростках, никогда не начну ма
териал с этой фразы. Паршивое начало.

* * *
Наискосок от дома-музея живет Андрей Павлович Мель

ников, одногодок Шукшина. Разговорился я с ним. когда он 
вышел на улицу покурить, набросив на плечи потрепанный 
пиджачок. С этого года — на пенсию. Был бы жив Шук
шин. тоже бы на пенсию. Шестьдесят лет. Возраст, в кото
ром государство отпускает тебя на отдых. Потрудился — 
отдохни, ведь и ноги «не так быстро ходят, как прежде, й 
глаз не так зорок, да и сердчишко немного сдавать начина
ет. К шестидесяти для мужика самое время отдохнуть, ес
ли, конечно, не в полсилы жил.

* * *
В этом году, «Шукшинские чтения» готовятся с разма

хом. Юбилей. Да, густо народа на Пикете будет 25 июня. 
Едут, помнят, чтут. Журналисты, рассказывая о чтениях, 
не преминут обязательно ткнуть читателя носом в то. что 
кто-то готовит на Пикете шашлыки и торгует ими, осквер
няя светлую память Василия Макаровича жареным мясом.

* * *
Во дворе дома стоит бронзовый Василий Макарович в 

полный рост, будто вышел из избы и не знает, куда ему ид
ти. Сростинские бабы, поминая про. памятник, охают, а му- 
япгки плюются и матерятся. Не нравится сельчанам памят- 
ник. Не похож — говорят.

* * *
Когда Шукшин снимал здесь «Печки—лавочки» и «Ка

лину красную», то звал на массовки ребятишек. Сейчас они 
все примерно моего возраста. Жаль, никого не нашел из 
них. Кто на работе был, кто уехал.

4- 4- 4-

Сростинские мужики подсчитали по рассказам приезжаю
щих гостей, сидевших с «Васей» за одним столом, что Шук
шин за свою жизнь выпил такое количество водки, которым 
можно было бы поить все Сростки денно и нощно на протя
жении полутора веков.

* * *
— Ваську помню с малолетства, — говорит семидесяти

двухлетняя старушка Александра Степановна Наумова, — 
по соседству они от нас жили. Озорной был пацан. Себя в 
обиду не давал. Это уже потом, когда из Москвы к Марии 
приезжал, степенный такой стал, при галстуке. Все с пода
рочком каким-нибудь. Чтобы пил сильно — не помню, не 
было такого. Выпивал, как все, шутил, балагурил.

* * *
Здесь не слышно лая собак. То ли собак на дворах не 

так много, то ли собаки не такие злые.
* * *

Метрах в трехстах от дома — небольшое озерцо, где по 
всей вероятности, бабы полощут белье и летом резвятся в 
воде карапузы. На берегу стоит большое дерево, простирая 
ветви свои в высокое небо, а гладкий толстый ствол сколь
зит сверху вниз к воде и там, отражаясь, находит свое про
должение, а ветви, представляясь уже обнаженными корня
ми, стараются дотянуться до края перевернутого неба, про
ткнуть его и уйти еще глубже в землю.

И да епаеут нас 
не зренье и слух— 

волосы наших 
возлюбленных шлюх!

В этой стране, 
где и страсть на миру, 

стоит ли щелкать 
щеколдой тройной?

Черный, каштановый 
иль золотой — 

сколько начешут, 
на столько запру.

Странный, Россия, ты 
все-таки сад.

Снизу посмотришь 
и видишь в тоске, 

как перезрелые двери висят, 
чуть ли не каждая — 

на волоске.

Александр
БРЕХОВ 

• * *
Не умирайте, моря...
После того, как смерть 

океана, 
заставшая вас врасплох, 
уже отштормила, 
не умирайте, моря...
Вспомните, 
как самоубийцы чайки, 
небо проткнув, 
ринулись прочь от Земли, 
чтобы не видеть конца...
Вспомните: рыбы 
жить поклялись, 
на плавниках расползлись 

по суше, 
лужи ища, 
сохли и гнили, но ■— жили, 
правда, недолго...
Вспомните, наконец, 
как сумасшедшая женщина 
полу подохших змей 

собирала, 
грудью кормила 
и в целлофан пеленала, 
шепотом страшным 

картавя:
•Верую, боженька нас 

простит;
сделает все было...»
Помните?..—я вам сказал— 
лишь пересохнет последний 

ручей, 
питающий вае, 
вены вспорю! 
выжму! до капли! жизнь! 

из себя!
только 
...молю, 
...кончаясь. 
...беззвучно: 
н. е. у. м. ир. а...
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НД СИЕНУ!
Интервью возле вольера

ЧЕМ БОЛЕЕТ ЗООПАРК?
вильонах, что пока красуются только на картонных ма
кетах.

Проблемы Свердловского зоопарка — вот предмет наше
го разговора с его директором Татьяной Владимировной

Вероятно, трудно найти в нашей стране зоопарк, нахо
дящийся в более плачевном состоянии, чем Свердловский. 
Многие годы город тратит средства на то, чтобы подре
монтировать, подкрасить, подреставрировать его и мечтает 
о новом зоопарке. О больших вольерах и просторных па

— Татьяна Владимировна, 
в следующем году Свердлов
скому зоопарку исполнится 
60 лет. Что известно о его 
истории?

— Открыт для посещения 
он 30 мая 1930 года на базе 
зверинца, и, как написал о 
нас журнал «Природа и че
ловек», «зверинцем остался 
и по сей день». Сначала это 
была частная коллекция жи
вотных в небольшом парке с 
оркестром, массовыми гулянь
ями и зрелищными меропри
ятиями. На этом, пожалуй, и 
заканчиваются наши знания 
о прошлом .зоопарка. Ведь в 
50-е годы во- время пожара 
сгорела контора со всеми 
архивными документами. 
Сейчас судить о прошлом 
приходится . по воспоминани
ям старожилов города да 
старейших работников зоо
парка. Живой свидетель — 
старейший в Союзе нильский 
крокодил Коля, живущий в 
зоопарке со дня его основа- 
вания. Но он молчит.

— Когда же все-таки 
Свердловский зоопарк пе

реберется в новые владения 
по переулку Тульскому — с 
естественным карьером, кафе 
и аттракционами?

— Первая очередь строит
ся с 1982 года, и ориентиро
вочно будет сдана к 1993 го
ду, а для второй очереди еще

Внимание: проблема

МАЛО... КРОВИ
Март и ноябрь врачи го

родской станции переливания 
крови по привычке называют 
«студенческими» Месяцами. 
Однако вот уже- второй год 
показатели по донорству в 
вузах Свердловска идут на 
убыль. Так, в прошлом меся
це из УПИ вместо обычных 
400 флаконов крови привезли 
лишь 117. Причина? Врачи 
объясняют это тем, что мо
лодежь, по-видимому, боится 
заразиться СПИДом...

Пусть вас не смущает та
кое несколько упрощенное 
изложение проблемы. Но си
туация действительно серьез
ная: доноров катастрофически 
не хватает.

На сегодня потребность в 
крови в городе составляет 
около тонны в месяц. И до- 
стигаетсят‘Угв^'цифра за счет 
донорства На? выездах и на 
станции. До последнего вре
мени проблем не возникало. 
А вот сейчас врачам прихо
дится порой очень туго.

— Недавно сразу в две 
больницы потребовалась 
кровь с резус-отрицательным 
фактором, — рассказывает 
главный врач городской стан
ции переливания крови Ю. С. 
Нижечик. — Мы выдали два 
последних флакона. А если 
бы приехал кто-то третий? В 
ответ нам бы пришлось раз
вести руками. Конечно, выход 
мы нашли бы. Но ведь, сами 
понимаете, ’больные не ждут. 
И порой исход решается в 
считанные часы, а то и ми
нуты.

Можно понять озабочен
ность главного врача — рабо
тать в условиях такого дефи
цита тяжело. И если к стан
ции переливания крови со 
стороны клинических больниц 
нет претензий, то это заслу
га медперсонала, его расто
ропности и сочувствия своим 
коллегам.

Срывы возможны в любой 
работе. Правда, здесь рас
платой за ошибку может быть 
чья-то жизнь. Хорошо, если 
этого не случится.

— С одной стороны, я по
нимаю возникший у населе
ния страх перед сдачей кро
ви,;— продолжает Ю. С. Ни
жечик. — Но если бы эта бо
язнь была хоть чем-то обос
нована!

Единственная ее причина — 
неинформированность людей 
о нашей работе. Ведь чтобы 
взять кровь у донора, мы 
используем только одноразо
вые системы. Причем рабо
таем так не год, и не два, а 
лет 10, не меньше. Так что 
нашим пациентам бояться не
чего.

Одноразовые системы для 
взятия крови, -поступают на 
городскую станцию в сте
рильных пакетах, которые вра
чи вскрывают перед донора
ми и после использования 
сжигают. О вторичном их ис
пользовании не может быть 
и речи.

— Нехватку в одноразовых 
системах мы не испытываем. 
Но даже если и случится ка
кой-то сбой в их поставках, 
мы просто не будем прини
мать доноров. Не имеем пра
ва: ни профессионального, ни 
морального, — заключает 
Юрий Соломонович.

Обращаюсь к одной из па
циенток, женщине лет 30, 

даже не подготовлена проект
но-сметная документация. 
Проектирование затянется 
года на 3—4, а строительст
во еще дольше. И не придет
ся ли после пуска первой 
очереди переехать с частью 
животных на Тульский пере
улок и работать на две тер
ритории? Это создаст свои 
трудности. Ко времени же 
полного переезда зоопарка 
теперешние свердловские ре
бятишки успеют вырасти и 
сумеют своих детей повести 
прогуливаться между про
сторных вольеров и любовать
ся тиграми, слонами и мед
ведями.

— Устраивает место, что 
выбрано для нового зоопар
ка?

— Не совсем. Ведь новый 
зоопарк строят на окраине 
города рядом с трамвайной 
линией и автобусным парком 
— отсюда здесь постоянный 
скрежет и шум, сильная зага
зованность. Территорию за го
ды долгостроя обложили га
ражами.

В городе места более прив
лекательные и удобные для 
строительства зоопарка, на
пример, сосновая роща за Бо
таническим садом Института 
экологии растений и живот
ных. И красиво, и просторно, 
и к ученым поближе. Но 
строительство начато, средст-

пришедшей в этот день на 
станцию сдать кровь':

— Скажите, как вы перено
сите подобную процедуру? 
Слышала, что она не очень 
благоприятно отражается на 
здоровье?

— Ничего подобного, — 
отвечает. — Я сдаю кровь 
четвертый год и прекрасно 
себя чувствую. А потом ведь 
есть врач, который определя
ет состояние здоровья и, 
если заметит недомогание, то 
он просто не разрешит сда
вать. Здесь с этим строго.

— А Вас не пугает опас
ность заражения через кровь 
какой-либо инфекцией, в том 
числе и СПИДом?

— Нет. Хотя об этом не вы 
первая меня спрашиваете. 
Друзья, родственники гово
рят о том же. Я считаю, что 
не стоит этого бояться, пото
му что здесь пользуются од
норазовыми системами. Всег
да.

— Как вы считаете, зачем 
сдаете кровь?

— Я думаю, что это надо 
больным. Может быть, моя 
кровь кому-то уже спасла 
жизнь...

Вероятно, у доноров рано 
или поздно возникает воп
рос: а как используется их 
кровь? Как мне объяснили на 
станции, для переливания, 
идет лишь 10—15 процентов 
всей крови, из остальной — 
выделяют составные части, 
которые необходимы в клини
ческой практике. Так, к при
меру, фибриногена в литре 
крови содержится всего один 
грамм, а больному в экстрен
ных случаях может понадо
биться 5 граммов этого цен
ного белка. Соответственно, 
для этого нужно 5 литров 
крови. Такое количество мож
но взять в среднем от 15 
доноров. То же самое можно 
сказать и про другие состав
ляющие: плазму, альбумин, 
иммуноглобулины, которые 
получают из цельной крови. 
Теперь можно себе предста
вить, сколько же надо иметь 
ее на станции, чтобы удов
летворять потребность клини
ческих больниц.

К сожалению, донорство не 
все и не всегда понимают 
правильно. Уже сложился оп
ределенный стереотип: раз 
сдает кровь, то либо выход
ной ему нужен, либо деньги. 
По меньшей мере странно, 
не правда ли? Почему-то не 
принято в данном случае го
ворить о гуманности, мило
сердии тех, кто решается на 
это ради здоровья других.

— Для проведения массово
го сбора крови мы выезжа
ем на предприятия, — пояс
няет Ю. С. Нижечик. — И не 
всегда встречаем понимание. 
Ведь два донорских дня, счи
тает руководство,« большая 
потеря для производства. А 
если еще предприятие на 
хозрасчете? Да вот недавно 
мы по плану должны были 
ехать на фирму «Урал». Так 
директор В. И. Злобин нам 
прямо отказал: «А кто мне 
эти дни возместит?» —• и не 
пустил бригаду.

Я считаю такое отношение 
недальновидным, местниче
ским. Давайте исходить из 
гуманных соображений!

И. АФАНАСЬЕВА, 
сотрудник областного 
диспансера «Здоровье».

АРЖАННИКОВОЙ.

ва вложены, территория 
огорожена, и разговоры о но
вом месте для зоопарка за
поздали.

— Переезд на новую тер
риторию — перспектива до
вольно отдаленная, а что же 
делается сегодня для того, 
чтобы создать приемлемые 
условия для жизни зверей в 
старом зоопарке?

— За последние два года 
мы увеличили площадь тер
ритории с 1,2 до 1,5 гектара 
(кстати, запланированная 
территория нового зоопарка 
22 гектара). Постоянно ре
монтируемся: в прошлом го
ду на капитальный ремонт 
павильонов затрачено 150 
тыс. рублей. В этом году пла
нируем освоить вдвое больше 
средств. Много приходится 
вкладывать, чтобы смыть пе
чать ветхости, что лежит на 
Свердловском зоопарке почти 
со дня его рождения.

— Какова роль доброволь
ных пожертвований, отчисля
емых в фонд помощи сверд
ловскому зоопарку?

— На сегодня от граждан 
и организаций на счет 
№ 142422 поступило 8 тысяч 
рублей и 30 тысяч составила 
организованная помощь го
родского комитета комсомо
ла и центра НТТМ. Мы рады 
каждому скромному вкладу. 
Ведь за ним стоит желание

ф ХОККЕЙ. КУБОК ЛИГИ 

НУЖНА ОДНА 
ПОБЕДА

«Автомобилист» — «Кры
лья Советов» — 6:3 (3:0, 
1:0, 2:3). Шайбы забросили: 
у «Автомобилиста» — Без
родное (13. 53), В. Авдеев 
(20), Старков (20), Велйжа- 
нин (30), Захаров (45), у 
«Крыльев Советов» — И. Ав
деев (43), Потайчук (44), 
Расько (54).

Несколько сенсационный 
финиш «Автомобилиста» в 
групповом турнире Кубка 
лиги не позволил свердлов
чанам проститься с хоккеем 
до осени. Очередным сопер
ником на пути к новому 
кубку, стал бронзовый при
зер чемпионата СССР. Иг
ры с очень сильным клубом 
и должны ответить на воп
рос, случаен ли был выход 
«Автомобилиста» в следу
ющий этап Кубка и каковы 
дальнейшие перспективы ко
манды в турнире?

Судя по первой игре, из- 
за «напряженки» со 
льдом, проходившей в Пер
воуральске, на первый воп
рос можно ответить. утвер
дительно. Свердловчане, чьи
ми действиями в отсутствие 
главного тренера руководил 
М. Малько, выглядели ни
чуть не хуже медалистов, в 
составе которых, правда, 
ощущалась отсутствие 
«сборников» Хмылева и 
Немчинова и «канадца» Пря
хина. Кстати, для тех, кто 
следит за дебютом советско
го хокекиста в НХЛ, могу 
сообщить: Сергей Пряхин 
звонил в Москву и расска
зывал, что после окончания 
чэмпионата НХЛ, где он сы
грал три матча, на лед боль
ше не выходил. Тренеры 

в свободную 
минутку

Отдел ведет В. СИМКОВ КРИПТОГРАММА

1. Ископаемая человекообразная обезьяна — 1. 2. 3.
4. 5. 6. 7. 8. 9. 10. 11.

2 Советское.издательство — 12. 13. 14. 15. 16.
3. Насекомоядное животное — 17. 18.
4. Изобретатель киноаппарата — 19. 20. 21. 16. 10. 

22.
5. Отдел желтдка жвачных животных — 12. 23. 24.

1. 25.
Отгадав ключевые слова, вы сможете прочесть выска

зывание полярного исследователя Ф. Нансена.
Составил А. ЧУРАКОВ.

Нижний Тагил.

быть причастным к общему 
делу, любовь к животным, к 
природе вообще.

— Татьяна Владимиров
на, что такое зоопарк для 
большого города, какова его 
роль?

— Прежде всего зоопарк 
— одно из любимых мест 
детворы. Многие городские 
дети плохо представляют се
бе диких животных, видят 
их обычно лишь на картин
ках, а зоопарк приоткрывает 
эту сказочную завесу над ми
ром животных.

Поэтому мы и стремимся, 
чтобы посещение зоопарка 
было для каждого ребенка, 
да и взрослого, интересным 
зрелищем, настоящим празд
ником. В новом зоопарке, 
надеюсь, не будет тесно и 
вольеры не будут стоять ча
стоколом, как сейчас. И еще. 
Дети должны знать, в каких 
природных условиях обитаю- 
ют змеи и зебры, обезьяны и 
тигры. На новой площадке 
мы попытаемся сымитиро
вать эту среду. И просмотр 
станет намного интересней. 
А пока... Прогулка по Сверд
ловскому зоопарку не достав
ляет радости. Посетители 
смотрят больше под ноги, 
чем на животных, того и 
гляди, подвернешь ногу на 
узкой, скользкой дорожке. И 
животным приходится не

ет суд.
Что еще стоит отметить, так 

это беспечность работников
пострадавших на прошлой не-

«Калгари Флеймз» дают 
возможность Сергею пройти 
акклиматизацию, заняться 
решением языковой пробле
мы, обжиться. А осенью 
Пряхин будет включен в ос
новной состав «Калгари».

С ответом на второй воп
рос: затормозит ли «Авто
мобилист» на полуфинале, 
придется подождать. Сегод
ня в Москве состоится от
ветная встреча. И в случае 
победы гостей, этот вопрос 
придется снять. Итак: нуж
на одна победа!

ю. ОВОДОВ.

ПЕРВАЯ ЛИГА
Завершился чемпионат 

СССР среди команд первой 
лиги.

Свердловский еЛуч» свои 
последние матчи проводил 
на выезде с .Ижсталью* 
(Ижевск) — 7:10 и 2:2 и 
.Кристаллом* (Саратов) — 
3:10 и 5:10.

Свердловчане е 20 очками 
заняли в итоговой таблице 
15 место.

ф АТЛЕТИЗМ

КТО
СИЛЬНЕЕ?

В Нижнем Тагиле прошел 
первый открытый чемпионат 
области по атлетической гим
настике. В соревнованиях уча
ствовало около 60 спортсменов, 
представителей Украинской 
ССР и городов: Серова. Ижев
ска, Перми, Кирова. Челябин
ска, Свердловска. Нижнего Та
гила и Сысерти. Победителями 
стали: в весовой категории до 
70 кг мастер спорта Д. Зо
лин (Челябинск), до 80 кг -- 
В. Малыгин (Свердловст. до 
90 кг — Л. Палкин (Сверд
ловск,). свыше 90 кг — Д. Ар
тамонов (Свердловск).

Абсолютный чемпион среди 
мужчин — А. Палкин. 

О. ПРОЗОРОВА.

сладко: вольер для волков 
может удовлетворить потреб
ности разве что зайца. В 
зимнем павильоне террари
умы со змеями и ящерицами 
нагромождены одна на дру
гую так высоко, что самых 
верхних обитателей не вид
но не только ребенку, но и 
двухметровому Дяде Степе.

— А как выглядит наш 
зоопарк в сравнении с зоо
парками других городов?

— Очень жалко, если не 
сказать позорно. Красивый и 
просторный зоосад в Киеве, 
с огромными вольерами, бла
гоустроенными местами для 
отдыха. Старинный, но краси
вый и удобный зоопарк в Ри
ге. В смысле помещения 
Свердловский сильно про
игрывает другим зоопаркам.

— И условия содержания 
животных оставляют желать 
лучшего. Посетителям больно 
смотреть на тесноту и муче
ния животных. И обидно по- 
рой, что уроки любви к при
роде превращаются в уроки 
равнодушия. Чему могут они 
научить?

— Последнее время уча
стились налеты мальчишек с 
соседних улиц на зоопарк. 
Вечерами они забираются на 
забор и обстреливают терри
торию гайками, бьют стекла, 
воруют певчих птиц. От рав
нодушия до бездушия один 
шаг.

— Ну, а как работается в 
зоопарке?

—- Очень трудно. Зарплата 
низкая. Судите сами: рабо
чий по уходу за хищниками 
получает 90 рублей в месяц. 
Надо быть настоящим энту- 
азистом своего дела, чтобы 
работать здесь. Многих прив
лекает творческий, немоно
тонный характер работы, от
ветственность за доверенные

В этом году исполни
лось 15 лет как начал 
работать в Североураль
ске закрытый плава
тельный бассейн .Неп
тун* бокситового руд
ника. Учащиеся школ, 
профессионально - тех
нических училищ го
рода, члены групп здо
ровья имеют возмож
ность заниматься вод
ными видами спорта 
круглый год.

Практически целый 
день под сводами этого 
здания не умолкает 
плеск воды, в зимнее 
время ежедневно здесь 
занимается свыше 1000 
человек.

НА СНИМКЕ: заня
тия по плаванию ведет 
преподаватель физвос- 
питания СПТУ-76 Бо
рис Петрович Бойцов 
(на снимке справа).

Текст и фото 
В. ЯКУБОВА.

Шорт-трек
ВПЕРЕДИ - ГОСТИ

Б Свердловске на катке 
«Снежинка» завершился чем
пионат РСФСР по скоростно
му бегу на коньках на корот
ких дорожках.

Состязания завершились 
уверенной победой гостей 
из Горького, ставших побе
дителями во, всех без ис
ключения видах программы. 
Особо отметим достижение 
Татьяны Назаровой, выиг
равшей 11 • забегов из 12. 
Юная горьковчанка (ей 16 
лет) стала чемпионкой 
РСФСР по многоборью, а так
же на дистанциях 1500, 500 
и 3000 м. Ей были вручены 
4 золотые медали. На 1000- 
метровой дистанции победу 
одержала Ольга Захарова, 
ставшая серебряным призе- 

ИТОГИ РАБОТЫ ЖЮРИ
На конкурс составителей, объявленный газетой * октябре 1988 

года, поступило 236 кроссвордов от 187 наших читателей. Но ви
димо не все внимательно прочитали опубликованные правила, 
прежде чем взяться за составление словарной задачи. Ибо ни
чем иным, кроме невнимательности, нельзя объяснить наличие в 
кроссвордах таких определений, нак «мужское (женское) имя», а 
то н просто грамматических ошибок («калибри» вместо «колибри», 
«еролаш» вместо «ералаш» и тому подобное). Некоторые участ
ники почему-то посчитали нужным убрать «фирменную» над
пись в рисунке кроссворда, нарушив тем самым общее для всех 
условие. Разумеется, работы с такими явными ошибками жюри 
не рассматривало.

Кан и оговаривалось, в газете было опубликовано 10 конкурс- 
мых кроссвордов разных авторов. Однано попытка выбрать по
бедителя с помощью читательского жюри не удалась. Читатели 
очень неохотно откликнулись на просьбу оценить предлагаемые 
кроссворды, в результате лишь один кроссворд собрал более 
тридцати голосов, а остальные — от нуля до десяти.

Чтобы определить победителя, двум независимым экспертам 
было предложено оценить 37 достойных опубликования работ. 
После суммирования выставленных ими баллов оказалось, что 
часть ненапечатанных кроссвордов получила больше баллов, чем 
уже опубликованные. В связи с этим жюри сочло возможным 
отметить грамотами следующих авторов неопубликованных кон
курсных кроссвордов: Т. БОРИСОВУ, отца и дочь ДУДОРОВЫХ, 
В. МАКСИМОВУ, В. ЧЕРВЯКОВА, М. ШИТИКОВА (все — свердлов
чане), В. ПИСКОВА (Артемовский), А. СИТНИКОВА (Нижний Та
гил), Е. СТЯЖКИНА (Первоуральск), Н. ЧИЖОВКИНУ (Богдано
вич. —• «...так увлеклась, что составила 50 кроссвордов ...Высы
лаю «чертову дюжину»), С. ЩЕРБАКОВА (Нижняя Тура). Спе
циальное поощрение — дополнительная публикация кроссворда 
В мае — ожидает Ю. ОВЕЧКИНА (Сухой Лог).

Единственного победителя решено не объявлять, а увеличить 
число призов до трех. Они будут вручены В. КОНСТАНТИНОВУ 
(Нижний Тагил, кроссворд опубликован 25.11.1988), В. МОРОЗО
ВУ (Краснотурьинск, 13.01.1989), Г. БЛОХИНУ (Качканар, 
10.02.1989).

Авторы остальных публикаций — ГРИНИН, ФЕДОСЕЕВА (Сверд
ловск, кроссворд напечатан 28.10.1988). А. ЯБРОВ (Полевской, 
11.11.1988), А. ГИЛЕВ (Нижний Тагил, 18.11. 1988), Е. НЕТУНАЕВ 
(Каменск - Уральский. 2.12.1988), В. СОХАРЕВ (Нижний Тагил, 
23.12.1988), Ю. ЗАБОЛОТНЕВ (Краснотурьинск. 27.01.1989), Ю. БУР
ДИН (Асбест, 24.02.1989) — также будут отмечены грамотами.

им живые существа, наконец, 
любовь ко всему живому. 
Люди у нас работают сердеч
ные. Многие всю жизнь по
святили работе в зоопарке. 
Это Елена Романовна Вятки
на, Наталья Григорьевна Мо
лина, Инна Ивановна Сырчи- 
на и другие. В их искренней 
любви к животным и предан
ности своему делу и зоопар
ку не приходится сомневать
ся. В критические дни поку
пали они на свои деньги ры
бу для пеликанов, орехи и 
печенье для белок и обезьян, 
зерно для птиц и зеленые 
веники для копытных. Лишь 
благодаря таким людям жи
вотные у нас ухоженные, и 
в клетках порядок.

— Велика сегодня живая 
коллекция?

■— Сейчас в зоопарке оби
тает более 150 видов — все
го около двух тысяч особей. 
Успешно размножаются '"Мно
гие животные не только 
уральской, но даже тропиче
ской фауны: львы, обезья
ны, ламы, пони, кенгуру. Вот 
и совсем недавно — 8 марта 
у пантеры Кетти, привезен
ной к нам,из Англии, родил
ся детеныш. Но размножа
ются в зоопарке не все жи
вотные. Нам бы очень хоте
лось, чтобы оставляли по
томство виды, которые се
годня вписаны в Красную 
книгу: хищные птицы, жу
равли, барсы, мелкие кошки, 
росомахи. А чтобы добиться 
этого, нужно пытаться усло
вия в зоопарке максимально 
приблизить к естественной 
среде обитания животных, 
помочь им быстрее адаптиро
ваться. А часто важно про
сто умение угадать, подо
брать ключ к каждому от
дельному виду. К примеру, в 
нашем зоопарке долго не бы- 

ром по многоборью.
Среди мужчин лучшим 

был Сергей Козулин. Ему 
вручены чемпионские ленты 
за победу в многоборье и на 
дистанциях 1500, 1000, и
3000 ,м.

Горьковчане стали силь
нейшими и в эстафетных 
гонках на дистанциях 3000 м 
среди женщин и 5000 м сре
ди мужчин.

Ну, а как же выступили 
свердловчане? Мужской квар
тет в составе Александра Во- 
рончихина, Андрея Щеголева, 
Андрея Микрюкова и Алек
сея Пантелеева стал серебря
ным призером чемпионата, а 
лидеры нашей команды 
А. Щеголев и А. Ворончи- 
хин отличились как в состя

ло потомства у медведей. Тог
да кто-то из сотрудников при
помнил русскую пословицу 
«Медведь по весне на овсах 
кормится». Попробовали до
бавить . в рацион мишкам 
пророщенный овес, а через 
год получили первый при
плод.

— А ведется ли в зоопарке 
научная работа?

— Да. Недавно на нашей 
базе организована межведом
ственная эксперименталь
ная экологическая лаборато
рия, в которой работают со
трудники Уральского инсти
тута экологии растений и жи
вотных и зоопарка. А изуча
ют они очень редких и уни
кальных грызунов — лем
мингов — обитателей самых 
северных степей СССР.

— Татьяна Владимиров
на, какова посещаемость зоо
парка?

— Удивительно, но наш 
ветхий маленький зоопарк 
дает план посещаемости 800 
тысяч человек в год. И это 
говорит в первую очередь об 
огромном интересе горожан, 
особенно самых маленьких, к 
природе, животным. В нашем 
полуторамиллионном городе, 
мы должны беречь каждый 
оазис, каждый уголок живой 
природы. Мы понимаем, что 
у горисполкома забот сегод
ня хватает: < требуют средств 
строительство метро, ликви
дация последствий взрыва на 
Сортировке, объекты соц
культбыта. По нельзя спокой
но смотреть, как на виду у 
всего города медленно гибнет 
зоопарк, старейший на Ура
ле. Строительство нового зоо
парка нельзя откладывать в 
долгий ящик.

Беседу вела
О. СКОРОБОГАТОВА.

заниях по многоборью, за
воевав серебряную и бронзо
вую награды соответственно, 
так и на отдельных дистан
циях. Александр сумел пре
одолеть дистанцию 500 м за 
46,7 сек., что является тре
тьим временем за всю исто
рию развития шорт-трека, в 
СССР. Наградой спортсмену 
за это достижение стала чем
пионская медаль и титул ре
кордсмена РСФСР.

Долго ломали голову 
судьи: Кому отдать предпоч
тение на дистанции 3000 м— 
С. Козулину или А. Щего
леву? Оба показали одинако
вый результат — 5.44,9, оба 
почти одновременно упали 
на финише, выкинув вперед 
свое главное оружие —- конь
ки (есть такой прием в 
шорт-треке для выигрыша 
времени). Судьи отдали пред
почтение горьковчанину.

А. СЕНЬ.
ВО

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ЩЕЛКУНЧИК
Объявленный на 29-IV 

спектакль «Турандот, отме
няется. Билеты возвраща
ются в рассу.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ...Л ЭТОТ ВЫПАЛ 
„ ИЗ ГНЕЗДА

29-IV ПАРИЖСКИЙ УИК-ЭНД
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня КОШМАРНЫЕ

СНОВИДЕНИЯ
29-IV ДИОГЕН

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

29-1У в 14 и 19 час.
ДЕТИ СИНЕГО ФЛАМИНГО

__ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ И КОМЕДИИ 

(в помещении ДК СИНХа)
4-V в 19 час.

М. Булгаков
АДАМ И ЕВА 

Билеты продаются в кас
се ДК им. Горького.
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС.
Программа 

новых американских 
' Фильмов: 

«ПУРПУРНАЯ РОЗА КАИРА», 
«РОМАН С КАМНЕМ».

Сеансы: 11-30, 15-30 19.10
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ - Фараон (две 
сепии).

САЛЮТ — Странствия 
Одиссея. Враг мой.

ТЕМП — Воздушные при
ключения (две серии). Ви
деозал — Новые надежды 
(из серии Звездные войны).

УРАЛ — Взломщик. Де
сять негритят. Видеозал —

СИРЕНА
<__ О1, оа, оз----------- >

Рассказ о происшествиях 
предыдущей недели стоит на
чать с предостережения роди
телям. Дети по-своему пони
мают выполнение правил до
рожного движения. А резуль
тат, как правило, бывает пе
чальным. Только за один день 
19 апреля в Нижнем Тагиле 
пострадало четверо детей. 
Причем во всех случаях авто
мобили, сбившие юных пеше
ходов, скрылись с места про

исшествия. О порядочности 
этих водителей рассуждать не 
приходится. А тот факт, что с 
начала года на дорогах обла
сти погибло больше десяти 
детей, должен все же озабо
тить взрослых.

Зарегистрированы среди 
происшествий случаи грабежей 
и краж. Придется временно 
прекратить показ видеофильмов 
в ДК огнеупорщиков в Тагил- 
строевском районе. Двое не
известных побывали недавно в 
этом учреждении. Культурного 
поведения от них, конечно, 
никто не ожидал, когда налет
чики ворвались в здание и, уг
рожая людям, на их глазах 
забрали видеомагнитофон и 
усилитель на общую сумму 
4500 рублей.

В этом же районе была угна
на «Волга-ГАЗ 2410». Похити
тель тоже не обошелся без уг
роз в адрес хозяина автомаши
ны - работника одного из ниж
нетагильских заводов. Сотруд
ники милиции проявили опера
тивность, установили личность 
угонщика и задержали его. 
Окончательные выводы сдела-

деле организаций. Например, 
бюро по реализации туристи
ческих путевок в Ленинском 
районе Свердловска. Ночью 
вор подобрал к замку двери 
ключ, взломал металлический 
ящик и вынес без малого пять 
тысяч рублей. Ни охранной 
сигнализации, ни сторожа в 
бюро нет.

Еще один похожий случай в 
том же районе Свердловска. 
На этот раз по другому адре
су: междугородный перего
ворный пункт на улице Белин
ского, 135. Закончив смену, ра
ботники разошлись по домам, 
не закрыв форточку. Ею и 
воспользовался злоумышлен
ник. Он проник в бытовую 
комнату, откуда вынес метал
лический ящик и забрал 872 
рубля. Никакой охраны на пе
реговорном пункте не заведе
но.

Находкой недели можно на
звать то, что принес в дежур
ную часть Октябрьского гор- 
отдела милиции водитель мех- 
колонны № 174 В. Флат. Он 
сдал сотрудникам милиции 
гранату ф-1, которую подоб
рал у одного из домов в по
селке Кольцово. Как ее про
смотрели ребятишки и потен
циальные преступники?!

Теперь о происшествиях 
рыбацкого сезона. Уж сколько 
раз твердили миру?.. Но опас
ность хрупкого весеннего льда 
не отбивает охоты у любите
лей подледного лова восполь
зоваться последними возмож
ностями порыбачить. Чем это 
порой заканчивается, красноре
чиво говорят два трагических 
случая, происшедших на озе
ре в районе поселка Исеть. У 
базы отдыха «Светлана» уто
нул один из рыбаков. А днем 
позже на этом же водоеме по
гиб другой рыболов.

Ведущий рубрики 
А. ГОРЛОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Нечто дикое. Охотники за 
привидениями.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Этот странный лунный свет.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Легенда о Нарайяме (две се
рин).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Девочки с Новолипок.

МИР — Воры в законе. 
Мера пресечения — арест.

ДРУЖБА — Рэгтайм (две 
серии). Дорогое удовольст
вие.

БУРЕВЕСТНИК — Связь 
через пиццерию (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Дикое 
сердце.

ЭКРАН — Дикое сердце.
ИСКРА — Человек ниот

куда. Монпарнас, 19.
Им. МАЯКОВСКОГО — Ас

социация злоумышленни
ков.

ЮЖНЫЙ — Одиночка. Че
ловек ниоткуда.

ЗАРЯ- — Фонтан. Барды.

СВЕРДЛОВСКИЙ РОК.КЛУБ 
ПРИГЛАШАЕТ

1 мая в 20 час. на концерт 
с участием А. Холнина.

М. Ильина и группы «СО».
Концерты состоятся в ЛК 

нм. Свердлова. Ценя биле
та — 2 руб. Тел. 51-40-63.

ПОГОДА ...... ...................и,

29—30 апреля по области 
ожидается переменная об
лачность, 29 апреля места
ми небольшие осадки, 30 ап
реля — без осадков, ветер 
северный. 5 — 10 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью 3 — 8, в горных 
районах до 13 градусов хо
лода. днем 4—9 грудсов 
тепла.
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